
ПО ВСЕМ К А Н А Л А М

В П Е Р В Ы Е
С Р Е Д Н Е А З И А Т С К О М  

Р Е Г И О Н Е
В Ташкенте 9 ноября •  па

вильоне №  1 Узэкспоцентра 
(бывшая ВДНХ Узбекистана) 
открылась 1-я международная 
специализированная выстав
ка технологий и оборудова
ния для переработки хлопка, 
начиная от первичной обра
ботки до  готового изделия.

Организованная совместно 
Узэкспоцентром  (Ташкент) и 
фирмой «Негус-Экспо» (М оск
ва), выставка «Хлопок-92» 
продлится до 14 ноября и 
представит оборудование и 
инф ормацию о современном 
хлопкоперерабатывающ ем и 
текстильном оборудовании 
более чем 25-ти известных 
ф ирм и предприятий Англии, 
Австрии, Бельгии, Венгрии, 
Дании, Германии, Голландии, 
Ирландии, Польши, России, 
Чехо-Словакии, Ш веции и 
Ш вейцарии. Даст полное пред
ставление о предлагаемом 
ими подготовительном обо
рудовании прядильного про
изводства, оборудовании для 
производства ваты, прядиль
ном и отделенном оборудо
вании, оборудовании приго

товительно-ткацкого производ
ства, высокопроизводитель
ных пневматических и рапир- 
ных ткацких станках.

Открывая выставку, заме
ститель директора Узэкспо- 
центра П. Б. Луковский о тм е 
тил, что Узбекистан зани
мает ведущее место в мире 
по производству хлопка-сыр
ца и до приобретения неза
висимости почти весь его вы
возил как дешевое сырье для 
текстильной промыш леннос
ти. Готовой продукции иэ 
хлопка на месте производи
лось мало. И сейчас стоит за
дача изменить эту крайне 
невыгодную в экономическом

отношении ситуацию. Выстав
ка «Хлопок-92» призвана по
мочь в этом важном деле 
промыш ленникам Узбекиста
на.

Заместитель председателя 
правления концерна «Узмаш. 
хлопкоткань» О. Б. Романов 
также отметил. что прави
тельство республики и Пре
зидент Узбекистана И. А . Ка
римов уделяют огромное 
внимание налаживанию эко
номических контактов между 
нашими производителями и 
международными фирмами, 
видя в этом неплохую  осно
ву для успеш ного перехода 
к ры нку. Выставка дает ре 
альную возможность для пред
приятий и организаций Сред
ней Азии, минуя посредни
ков, приобрести высококаче
ственное современное обо
рудование, познакомиться с 
прогрессивной технологией. 
Она позволяет и фирмам- 
у частницам познакомиться с 
конъю нктурой среднеазиатско
го рынка, расширить свои 
деловые контакты.

Приветствуя участников вы
ставки, гостей на узбекской 
земле, О. Б. Романов пожелал 
нм  плодотворной работы, ус
пехов и выразил уверен
ность, что подобные выставки 
станут традиционными.

Президент крупнейш ей фи
рмы «Ян интернэшнл» —  объ
единения производителей тек
стильного оборудования раз
ных стран Поль Ян поблаго
дарил организаторов выстав
ки за предоставленную хоро
шую возможность развития
взаимовыгодного делового
сотрудничества и отметил, 

то к тому фирма проявляет 
ольшой интерес и не сом

невается в успехе предприя
тия.

С первых часов работы вы
ставка привлекла к себе 
большое внимание специали
стов Узбекистана и других 
Среднеазиатских республик. 
С большим интересом они зна
комятся с ткацкими станками 
для производства велюровых 
тканей, ковров, ковровы х пок
рытий бельгийской фирмы 
«Мишель Ван де Виль»; с обо
рудованием ткацко-пригото- 
витвльного отдела и для м ок
рой  отделки фирмы «Бенкин 
Гер»; с машинами для пере
работки коротких штапельных, 
хлопковых и синтетических во
локон английской фирмы 
«Кросрол»; прядильным обо
рудованием германской фир
мы «Кемницер Ш пиннерай- 
машинебау ГМБХ»; с отделоч
ным оборудованием польской 
фирмы «Вифама» и другими 
экспонатами. Уже начались 
переговоры о торговых сдел
ках.

—  Нам удалось привлечь к 
участию в выставке, —  гово
рит один из ее инициаторов 
и организаторов директор 
фирмы «Негу^-Экспо» О. Н. 
Артюхова, —  ведущие ф ир
мы-производители текстиль
ного оборудования мира. Их 
самая современная технике 
безусловно найдет здесь сво
их потребителей, поможет 
развитию экономики вашего 
региона, а это значит, что по
ставленная нами цель будет 
достигнута. В рамках выстав
ки пройдут презентации, 
пресс-конференции, научные 
семинары фирм-участниц. 
Вслед за этой шервой спе
циализированной выставкой 
в Ташкенте мы намерены ор 
ганизовать здесь подобные 
выставки пищевой, фарма
цевтической промышленности. 
Предварительная договорен
ность об этом уж е достигнута.

А пока «Хлопок-92» погло
щает все наше время и силы. 

И мы верим, что выставка 

удастся и эти хлопоты будут 

не напрасными.

В. АПАСОВ.

НА СНИМКАХ: на выставке 
«Хлопок-92».

Ф ото  А. Пышненко.

Стабильно, без срывов
И • в нынешним сложных 

экономических условивх бес
перебойно выдает свою про
дукцию научно-производст
венное объединение «Уэвод- 
прибормаш».

На протяжении многих лет 
изготавливают здесь гидро
техническое оборудование и 
металлоконструкции практи
чески длв всех крупных во
дохозяйственных объектов

Узбекистана. Кроме того, 
труженики предприятие вы
пускают приборы автоматики 
н телемеханики управления 
и учета в водохозяйственном 
строительстве.

Освоенные недавно новые 
виды продукции— электротех
нические щитки, трансфор
маторные подстанции и боль
шегрузные прицепы-трайлеры 
пользуются спросом в нашей

республике, отправляются во 
многие страны СНГ.

Все заключенные договоры 
своевременно выполнаютсв.
В четкой дисциплине поста- 
вок заслуга стабильного кол
лектива, недавно отметивше
го 50-летие своего предприя
тия.

НА СНИМКЕ: (слева напра
во) сборщицы деталей элект
рооборудования Наталия 
Эремекис, София Муртазае- 
ев, Твтьяна Асраровв, Марина 
Ли.

Ф ото  А. Зуфарова.
Ф отохроника УзА.

Ташкентскому тракторному заводу-50!
Как уже сообщалось, 

производственное объе
динение «Ташкентский трак
торный завод» отмечает 
свой юбилей. 11 ноября 
во Дворце культуры тракто
ростроителей состоялось
торжественное собрание,
посвященное этому собы

тию. Сюда пришли ветера
ны, передовики труда. 
Участникам собрания были 
показаны кадры докумен
тальной кинолетописи объе
динения. Выступившие поде
лились воспоминаниями о 
важнейших этапах истории 
предприятия, говорили о 
перспективах, задачах, стоя

щих ныие перед коллекти
вом.

В торжественном собра
нии приняли участие госу
дарственный секретарь при 
Президенте Республики Уз
бекистан Р. Р. Раджабов, 
Хоким города Ташкента 
А. И. Фазылбеков. другие 
официальные лица.

ОНИ ПОЕХАЛИ СЛУЖИТЬ
Звуками военного марша в исполнении отдельного об

разцово-показательного оркестра Министерства по делам 
обороны Республики Узбекистан встречал областной при
зывной пункт юношей/ первыми уезжавших в ар
мию. . С ними родители, родные, знакомые. И хотя 
всем им предстоит разлука на 1,6 года, и юноши, н про
вожающие оживлены — ведь уезжают в армию один раз 
в жизни и провожают не так часто... Нужно успеть ска
зать главное...

—■ Уезжая в армию, мне 
хочется на прощанье сказать 
своему младшему брату 
Исмаилу, чтобы не ленился 
и хорошо учился, — говорит 
Ахмед Ходжибаев из Акмал- 
Икрамовского района, — но 
самое главное — не огор
чал маму, слушался ее и 
помогал ей во всем. За меня 
беспокоиться не надо, я готов 
к службе, к тому же со мной 
будут рядом два моих самых 
близких друга — Сергей 
Сальников и Борис Исмаи
лов. Мы с детства вместе 
и теперь попросились в од
ну часть. Едем в Чирчик.

— К тому же занятия 
греблей на байдарках хоро
шо нас подготовили физи
чески, — вступает в наш 
разговор Сергей, — и я ду
маю, что военные будни бу
дут для нас не так трудны.

— Не боитесь лн вы об
росшей всякими «легенда
ми» дедовщины?

— Нет. В своеобразной 
форме она существует и на 
«гражданке», откуда пере
кочевывает в армию. Важ
но, наверное, самому быть 
человеком. Да к тому же 
мы знаем, что сегодня мно
гое делается в армии для 
того, чтобы изжить ее недо
статки.

— Что бы мне хотелось 
сказать, — задумывается 
на минуту Борис Исмаилов, 
— скорее всего несколько 
слов о моей маме. Конечно, 
для каждого его мама —са
мая замечательная, но моя 
в самом деле — необыкно
венный человек. Нелегко 
ей было воспитывать нас с 
сестрой Леной, но она суме
ла вложить в нас доброе 
отношение к жизни, научила 
ценить людей и чувствовать 
прекрасное Моя любовь к 
спорту тоже ее заслуга. Я 
уверен, что ее любят и 
студенты, за которых она 
всегда болеет душой. Она 
преподает в Ташкентском 
техническом университете, 
а зовут ее Светлана Серге
евна.

Попрощавшись * с тремя 
друзьями, я подошла к юно
ше. стоявшему рядом с ма
терью и девушкой.

— Грустно мне расста

ваться с Мишей, — говорит 
Лариса Гусакова, — и толь
ко желание не огорчать его 
своим расстроенным видом 
поддерживает меня. Ведь 
он мог остаться дома, но 
не захотел, и мы с его ма
мой Людмилой Лукьянов
ной решили вместе ждать 
его со службы.

— Почему еду?— удивля
ется Михаил Трошев. — По
тому, наверное, что армия 
сегодня — настоящее муж
ское занятие.

Пока я беседовала с ре
бятами и их родными, на 
импровизированной сцене 
удобно устроились артисты 
ансамбля песни и танца 
Вооруженных Сил Узбеки
стана. Его неизменный ве
дущий Б. А. Тамаев 
объявляет праздничную 
программу, в которой 
принимают участие М. Хо
кимов, заслуженный артист 
республики, Ш. Вахидов, Т. 
Юсупов, С. Ярашев и дру
гие. В их исполнении звучат 
популярные • эстрадные пес
ни и военные марши. Мамы, 
папы, бабушки, девушки и 
юноши, забыв на время о 
предстоящей разлуке, бур
но аплодируют артистам, 
подкупающим их и испол
нительским мастерством, и 
вдохновеньем.

— Сегодняшний концерт 
для нас — не обычная 
встреча со зрителями, —го
ворит Ш. Умиджанов, дири
жер и начальник ансамбля, 
— а праздник, который нам 
хочется подарить ребятам. 
Мы хотим, чтобы он создал 
им хорошее настроение пе
ред дорогой, перед службой, 
которая не только научит 
их боевому искусству, но 
и окажет культурное влия
ние, воспитает в каждом лю
бовь к музыке, танцам. Для 
этого в армии есть все усло
вия — в каждой части есть 
вокально - инструментальные 
ансамбли, между боевыми 
подразделениями проводят
ся конкурсы, вечера, ста
нет традиционным в респуб
лике и фестиваль солдатс
кой песни, за призы которо
го может поспорить любой 
солдат.

Под звуки «Любимого

Фонду «Махалля» вручено удостоверение
Вчера в Министерстве юс

тиции Республики Узбеки
стан состоялось вручение 
регистрационного удосто 
верения республиканскому 
благотворительному фонду 
« Махалля». Регистрацион
ное удостоверение за но

мером. 276 председателю 
фонда Шукуру . Темурову 
вручил первый заместитель 
министра юстиции Мирза 
улугбек Абдусаламов. На це
ремонии вручения Ш. Тему
ров рассказал о планах 
фонда «Махалля» на ближай

шее время и перспективах 
по оказанию всесторонней 
помощи малообеспеченным 
семьям, инвалидам и оди
ноким старикам, иропаган 
де идей гуманного и ми
лосердного отношения к ним.

В. АРИПО В.

И н а э о в ^ е ю р о
В РЕСПУБЛИКЕ

Хлопкоробы Бухарской и Кашкадарьинской областей 
первыми в республике выполнили годовое задание по за
готовкам хлопка-сырца. В связи с этим Президент Республи
ки Узбекистан И. А. Каримов направил хлопкоробам, меха
низаторам, специалистам сельского и водного хозяйства, 
всем трудящимся Бухарской и Кашкадарьинской областей 
приветствия.

Ф  На 11 ноября по республике заготовлено за день 1,14, 
с начала сезона 86,69 процента к плану, что составляет 
3.727.282 тонны хлопка.

ф  Успешно завершается в республике уборка риса, его и 
этом году намечено получить не менее 400 тысяч тонн.

ф  На заводе «Миконд», коллектив которого  уделяет боль
шое внимание наращиванию производства пользующихся 
спросом товаров народного потребления, выпущена первая 
партия автомобильных свечей.

П ГСОДРУЖ ЕСТВЕ

джаза» в исполнении соли
стки ансамбля Ольги Про 
нозиной я подсаживаюсь к 
миловидной женщине, под
певающей в такт мелодии. 
По счастливой случайности 
она оказывается мамой Ах
меда Ходжибаева.

— Немного грустно, — 
признается Фирдоус Ходжи
баева. - — тем более что 
Ахмед был для меня опо
рой во всем — и в трудную 
минуту, и в быту. Ведь до
чек у меня нет, а младший 
Исмаил любит побегать, 
еще маленький. Дорога мне 
в нем его недетская чут
кость, умение сострадать. 
Но я понимаю, и не без по
мощи сына, что нашей не
зависимой республике нуж
ны надежные защитники, и 
потому готова ждать его 
полтора года.. Лишь бы был 
здоров.

Тревога Ф. Ходж ибае вой 
за здоровье сына понятна, 
ведь она поселяется в мате
ринской душе с рождения 
ребенка.

— Напрасно беспокоится 
за Ахмеда его мама, — ус
покаивает меня С. Д. Су
лим, майор медицинской 
службы, начальник конт
рольно-медицинской комис
сии, — ведь ни для кого 
не секрет, что в армии сос
редоточены лучшие врачеб
ные силы. Но несмотря на 
это, для них' обязательна 
через каждые 5 лет аттес
тация. Не бывает . в армии 
перебоев и с медикаментами, 
дефицит которых нередко 
испытывает гражданское 

население. Так что неслож
ные болячки в армии всег
да подлечат квалифициро
ванно, а с серьезными мы ни
кого не призываем. Должен 
заметить, что в госпиталях 
также самое современное 
оборудование, помогающее и 
диагностировать, и лечить 
своевременно и качественно.

...Закончился концерт, 
раздается команда взводам 
построиться.

— Провожая вас первы
ми на службу, — обращает
ся к ребятам У. X. Хасанов, 
начальник Управления по 
делам обороны города Таш
кента, — я хочу вам поже
лать крепкого здоровья, ус- . 
пехов в службе и хороших 
друзей. А ваших родителей 
я благодарю за то, что они 
воспитали хороших сыно
вей, на чьи плечи ложится 
непростая задача по защите 
родного Отечества.

В добрый путь!
С. ТЕН.

Вчера Президент России Б. Ельцин прибыл иэ Лондона 
с визитом в Венгрию. Состоялись его встречи с руководи
телями государства. Он выступил перед венгерскими парла
ментариями. Во время визита венгерской стороне были пе
реданы документы о трагических событиях 1956 года, был 
подписан ряд  документов.

ф  Мэр М осквы Ю рий Л ужков высказал свою обеспоко
енность тем, что приватизация здравниц в Крыму его пра
вительством может привести к обострению отношений м е ж 
ду государствами СНГ.

ф  Президент Украины Леонид Кравчук встретился с руко- 
, водителями делегации России по разделу Черноморского 
| Флота с целью согласования позиций.
| ф  Президиум Верховного Совета и правительство Таджи

кистана в полном составе подали (в отставку, мотивдоуя это 
необходимостью сохранения национального государства и 
тем, чтобы дать возможность на гфедстоящей 16 ноября 

| сессии парламента выбрать новое руководство страны.
| ф  По мнению А. Чубайса, еще нельзя сказать, что эко- 
I номика России переживает гиперинфляцию, н о  если все бу- 
‘ дет продолжаться по-прежнему, гиперинфляция в ближай

шее время неизбежна. Вице-премьер обвинил в этом Цент
ральный банк и правительство.

ф  И. о. председателя правительства России Е. Гайдар в 
поездке по Северной Осетии встретился в Назрани с р у 
ководителями администрации ингушских районов. Обсужда
лись меры по оказанию помощ и районам, оказавшимся в 
зоне конфликта, где, по некоторы м данным, разруш ено 85— 
90 процентов жилья.

ф  Сегодня на очередном заседании правительства Рос* 
сии предполагается рассмотреть проект бю джета на 1993 
год и программу неотложных мер по оздоровлению  эконо
мики.

0  В Бишкек с официальным визитом прибыла делегация 
Молдовы во главе с ее Президентом Т. Снегуром. Подписан 
договор об экономическом  и торговом  сотрудничестве.

В МИРЕ
_  Американские наблюдатели, анализируя выступления 

нового президента, считают, что Билл Клинтон намерен про 
водить переориентацию средств с военных на гражданские 
цели. Его первым нововведением стало создание Совета 
экономической безопасности по тому же принципу, что и 
Совет по национальной безопасности. Этим Билл Клинтон 
уравнивает значение экономики с военными вопросами. Он 
очень озабочен тем, что СШ А по ряду экономических По
казателей уступают Японии и некоторым другим  странам.

ф  В будущ ем году Сербия почти в два раза увеличит до- 
бычу нефти, заявил ее президент Милошевич. Он сказал, что * 
этой зимой Сербия не будет голодать, страдать от холода и 
отстоит свою национальную независимость.

ф  В Японии за незаконную  продажу дефектных автомо
билей арестован сбывавший их российским  морякам  японец.

ф  Силы ООН взяли под контроль международный аэро
порт Сомали с целью обеспечить доставку гуманитарной по 
мощи голодающим.

ф  В обстановке секретности недалеко от Софии в Болга
рии велись раскопки  по совету одной женщины, которая за
явила, что здесь необходимо отрыть нечто такое, что у гр о 
жает всему миру. Пробитый в этом месте в скалистом грун
те тоннель длиной 150 и глубиной 64 метра ничего не дал. 
Встал вопрос: кто оплатит и ответит за зря потраченные
средства?

Подлиска -9 3

Подписка на «Вечер
ку» продлена до 20 нояб
ря.

Кто еще не успел вы
писать нашу газету, со
ветуем поторопиться. В 
розницу «Вечерний Таш
кент» будет поступать ■ 
ограниченном количест
ве и стоить гораздо до
роже.

Подписавшись на «Ве
черний Ташкент», вы 
будете ежедневно иметь 
необходимую информа
цию о многообразной 
жизни столицы Узбеки
стана, самые свежие но
вости, узнаете обо всех 
интересных событиях в 

мире.
На страницах газеты

читателей ждут тради
ционные рубрики: «Вок
руг рынка», «Здоровье. 
Как его сберечь», «Ве- 
ч'ерка» в кругу семьи», 
«Диалог», «Ветеран», «В 
конце недели», «Вечер
ний курьер», «Природа 
и человек», «Деловой 
мир», «Письма в «Вечер 
ку», «Криминальная хро
ника», а также еженедель
ная телепрограмма, рек
лама, объявления. 

Стоимость подписки: 
на месяц — 42 рубля 

50 копеек;
на 3 месяца — 127 руб

лей 50 копеек;
на в месяцев — 255 

рублей; 
на год — 510 рублей.

«Вечерний Ташкент» — 
одна из двух газет в рес
публике на русском язы
ке, выходящая 5 раз в 
неделю, кроме субботы и 
воскресенья.

Наш индекс—64691.

Подписка 

1а„Вечерний Ташкент̂  
но всей республике, 

провидится 
з ограничения

Ноши интервью

Волонтеры «Корпуса мира»
Более 7 тысяч добровольце! американского «Корпуса 

мира», или, как их называют в США, волонтеров сегодня дей
ствуют почти в 90 странах мира.

Теперь к числу этих стран прибавилась и Республика Уз
бекистан.

Как уже сообщалось в печати, министр иностранных дел 
У. Абдураээаков и Чрезвычайный и Полномочный Посол США 
в Узбекистане Генри Лии Клерк подписали соглашение о 
начале действия волонтеров «Корпуса мира» иа территории 
республики.

О целях независимого неправительственного агентства 
«Корпус мира»—именно так назыяается эта организация— и 
о многом другом наш корреспондент попросил рассказать 
возглавляющего «Корпус мира» в Узбекистане Марка Ларки-
сона.

— Наша организация своей 
деятельностью преследует 
три основные цели. Во-лер- 
вых, это содействие в разви
тии науки, экономики и куль
туры странам, нуждающ имся 
в квалифицированной помо
щи наших специалистов. Две 
другие цели взаимосвязаны и 
взаимообусловлены и носят

скорее культурный характер. 
Суть их в предоставлении 
возможности простым аме
риканцам узнать, '  понять 
простых узбекистанцев. Что
бы независимо от политичес
ких настроений в мире аме
риканцы  имели право не аб
страктно, а конкретно оцени
вать наши взаимоотношения.

имели право на выбор. Точ
но так ж е  чтобы и вы, узбе- 
кистанцы, могли судить о нас 
не по чьим-то оценкам, а ис
ходя из контактов с нами. 
Только это, считаю, будет яв
ляться гарантом наших доб
рых отношений, гарантом 
нЬшей общей стабильности.

— Прибытие волонтеров 
ожидается уже в декабре. Кто 
входит в состав первой груп
пы и только ли Ташкент бу
дет местом их деятельности!

— Первыми в Узбекистан 
приедут преподаватели анг
лийского языка и консуль
танты по малому бизнесу. 
Они будут работать в тес
ном контакте с М инистерст
вом народного образования, 
с представителями органов 
власти, деловых кругов прак
тически во всех уголках рес
публики.

— Вы сказали, что первы

ми приедут преподаватели 
и консультанты. Значит, ожи
дается в дальнейшем приезд 
специалистов других отрас
лей!

— Сейчас говорить об этом 
рано. Все зависит от заявок 
вашего правительства.

— Господин Паркисои, кто 
здесь, а Узбекистане, будет 
оплачивать труд ваших спе
циалистов!

—  Несмотря на то, что на
ша организация неправитель
ственная, ее деятельность 
пользуется большой поддер
ж кой, как моральной, так и 
финансовой, со стороны аме
риканского  правительства. И 
о ходе нашей работы докла 
дывает'ся непосредственно 
ему.

В период* работы добро
вольцам, а это 2 года, будут 
выплачиваться суточные в 
виде зарплаты.

— И зто иесмотра на за< 
явление нового президента 
США Билла Клинтона о при
оритете вопросов экономике 
США над всеми остальными, 
включвя внешнюю политику)

— «Корпус мира» сущест
вует уж е 30 лет. И за все эти 
годы он ни разу не выступил 
на стороне какого-либо пра

вительства. Вместе с тем на- 
ша организация всегда ветре 
чала и встречает понимание 
со стороны как республикан
цев, так и демократов. Мы 
всегда были, есть и будем 
вне политики. Этим, думает 
ся, все сказано.

— Трудно ли стать еоеоя 
тером!

— Дв, еслй учесть, что 
ежегодно мы получаем, сот
ни тысяч заявок на работу, 6 
принимаем только 3 тысяч* 
человек. Каждый приславший 
заявку проходит жестк*ий от
бор, в результате которого 
остаются только самые опыт 
ные, квалифицированные спе
циалисты той области, в ко 
торой заинтересован наш за
казчик. *

— Может ли мйй соотече
ственник стать волонтером 
«Корпуса мира»!

— Нет. «Корпус мира» толь
ко для американцев, которые 
хотят 'пом очь всем тем, ктс 
нуждается в их знаниях, опы
те. . • *•

%

— Что ж, успехов вам к 
вешим волонтерам на земле
Узбекистана.

Интервью вела
И. ГРИБОВА.

>
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Наши интервью

Спасение утопающих 
дело рук самих утопающих..

Сегодня на скудном пайке существуют почти все основ
ные структуры полноценной человеческой жизни, включая и 
культуру. Причем перед лицом тотальной переоценки духов
ных ценностей мы четко не разобрались, и разрушаем порой 
здоровое, не задумываясь, как будем выходить из положения.

Наш собеседник— действительный член Географического обще
ства, мастер спорта, журналист и путешественник, автор мно

гих публикаций и книг, посвященных природе и истории 
родного края — Узбекистана, А. П. КОЯБИНЦЕВ. Люди стар
шего поколения помнят его как создателя и ведущего попу
лярной телевизионной передачи «Краеведческий клуб «Ази
мут». Сейчас Анатолий Петрович председатель клуба «Ар- 
кит». Наша беседа с ним о том, как в рыночных отношениях 
можно разрешить груз проблем, связанных с нашей жизнью, 
отдыхом, который каждый из нас теперь уже проводит до
ма. Что может предложить новое любительское объедине
ние, как оно выживает в условиях рынка!

слегка пониженным атмос
ферным давлением — это це
лый природный комплекс, ко 
торый вызывает благоприят
ные изменения в физиологи, 
ческих состояниях организма, 
мобилизует его внутренние 
резервы. А чудесные горные 
пейзажи, романтическая обс
тановка путешествия — все 
это дает хороший отдых нерв
ной системе, снимает стрессы, 
приносит удивительное ду
шевное успокоение и уверен
ность, возвращает к самым 
естественным, изначальным ра
достям жизни.

В клубе ф ормируются груп
пы «Здоровье», в программе 
занятий которых — поездки в 
горные районы с посещением 
наиболее благодатных при
родных уголков. Намечены 
курсы подготовки инструкто
ров по оздоровительной ра
боте именно в таком направ
лении. И, конечно, мы при
даем большое значение це
лебным травам и растениям, 
тем более что для их сбора и 
приобретения у нас есть самые 
благоприятные возможности.

— Каково финансовое сос
тояние клуба!

—  В отличие от многих дру
гих учреждений культуры клуб 
«Аркит» не получает никаких 
бюджетных средств и сущест
вует исключительно за счет 
собственной деятельности, 
полностью обеспечивая свою 
самоокупаемость. Клуб хотя и 
ф ункционирует под эгидой го 
сударственного учреждения и 
не является коммерческой 
организацией, все же действует 
в духе времени, находя все 
новые возможности зараба
тывать деньги. Сейчас, напри-

— Скажите, Анатолий Пет
рович, каким путем произош 
ла эволюция ваших интересов 
от телевизионного клуба и 
реально действующему!

— Самым естественным об
разом. В течение десяти лет 
в качестве ответственного сек
ретаря Ташкентской городской 
комиссии по организации от
дыха трудящихся мне прихо
дилось практически зани
маться проведением массовых 
выездов трудовых коллекти
вов всех районов Ташкента в 
загородные зоны отдыха. Ес

ли помните, сотни автобусов 
с работниками предприятий и 
учреждений выезжали в зимг 
ний Чимган, где их ждали не 
только заснеженные горные 
склоны и свежий морозный 
воздух, но и хорош о органи
зованные питание, торговля, 
разнообразные спортивные и 
культурно-массовые м ероп
риятия. Когда эти выезды 
прекратились, мы стали искать 
какие-то новые формы орга
низации загородного отдыха, 
чтобы не лишать многих таш
кентцев возможности бывать в 
благодатных природных угол
ках. С этой целью в 1988 году 
три отделе культуры Кировско
го, ныне Ю нусабадского райо
на был создан клуб «Аркит», 
действующий как любительс
кое объединение на основе 
общественной инициативы и 
полной самоокупаемости.

— Иными словами: спасе
ние утопающих — дело рун 
самих утопающих.

— В этом вы раж ение кр о 
ме явной иронии, немало и 
здравого смысла. Известно, 
что люди, непосредственно, 
заинтересованные и увлечен

ные каким-либо делом, спо
собны выполнять его с осо
бенным энтузиазмом и при
лежанием. Тем более* если 
они не отказываются от необ
ходимой в таких случаях ком 
петентности и профессиона
лизма.

Клуб «Аркит» ставит перед 
собой три основные задачи: 
организация культурного до 
суга, активного загород
ного отдыха и эффек
тивного оздоровления. При 
клубе действуют секции: 
народных обрядов и зна
комств, литературы, поэзии и 
авторской песни, изобрази
тельных и прикладных видов 
искусств, астрономии и уф о
логии, краеведения, фото,- 
кино-, видеолюбительства.

Наиболее активно в нас
тоящее время работает сек
ция загородного отдыха, ор 
ганизующая автобусные поезд 
ки выходного дня в Чимган, 
Бельдерсай, Ю супхану, Ход- 
жикент, Кумышкан и другие 
природные места Ташкентской 
области. Большой популяр
ностью пользуются трехднев
ные выезды с проживанием 
в загородных пансионатах.

Клуб не замыкается в своих 
рамках и в порядке оказания 
платных услуг проводит такие 
поездки для трудовых коллек
тивов предприятий и учреж де
ний города, среди которых 
«Миконд», «Зенит», «Узбек- 
сельмаш», «243 ГА», «Красная 
заря», «Вакцина», «Учкун», 
Центральный телеграф, «Таш- 
гипротранс», кожмехзавод и 
многие другие. Судя по отзы
вам работников этих пред
приятий, они предпочитают 
сотрудничать с клубом «Ар-

сувениров, одежды  и обуви 
для отдыха путешествий и 
многое другое.

А самая последняя новин
ка в деятельности клуба — 
это проведение вечеров от
дыха в кафе «Гузал», где 
посетителей ждет интересная 
культурно - развлекательная 
программа, конкурсы , викто
рины, аукционы, дискотека. 
Работники кафе предлагают 
ш ирокий выбор холодных и 
горячих блюд, напитков. 
Действует секция знакомств, 
намечено проведение моло
дежных, семейных вечеров, а 
также «английского клуба», 
когда весь вечер общение 
будет происходить только на 
английском языке, что навер
няка окажется полезным для 
тех, кто изучает этот язык.

Принимаются заявки на про
ведение банкетов, юбилеев, 
праздников, свадеб и т. д. 
Здесь, же м ож но записаться 
на очередную  однодневную 
или трехдневную загородную  
поездку. *

— Вы считаете возможным 
процветание учреждений куль
туры в условиях перехода к 
рынку!

— Во всяком случае, если не 
отставать от требований дня, 
находить новые формы дея
тельности, по-настоящему ин
тересные для широких кругов 
населения, в том числе для их 
духовного мира, выполнять их 
на высоком профессиональ
ном уровне, не жалея средств 
на рекламу и менеджеров, 
м ож но обеспечить сам ооку
паемость и даже некоторый 
доход, не теряя при этом 
своего Лица и предназначения 
как учреждения культуры.

— Какими преимуществами 
пользуются члены клуба!

— В первую  очередь для 
них обеспечен интересный, со
держательный досуг, гаранти
рован доступный по цене за
городный отдых, приятное и 
действенное оздоровление.

Клуб —  это новые зна
комства, общение, совмест
ная деятельность, надежные 
друзья и товарищеская взаи
мопомощ ь. Это и определен
ная социальная защита — 
возможность иметь в наши 
трудные времена дополни
тельный заработок, оказывая 

по трудовому соглашению 
различные платные услуги, 
предусмотренные в уставе клу
ба. Это и возможность полу
чить интересную штатную ра
боту, связанную с людьми, 
поездками, природой. В связи 
с расширением функций клу
бу необходимы инициативные,

энергичные специалисты по

самым различным отраслям: 

организаторы культурно-мас

совой и оздоровительной ра

боты, музыканты, преподава

тели иностранных языков, ху

дожники, швеи, ремонтники и

вопрос:
кит» потому, что его услуги 
существенно дешевле, а 
культура обслуживания зна
чительно выше.

В текущ ем году проведено 
более 150 загородных поез
док, в которых приняло учас
тие около пяти тысяч человек.

— А что означает «эффек
тивное оздоровление»!

— Мы в клубе считаем, что 
наиболее действенным являет
ся оздоровление с помощью 
естественных природных фак
торов, траволечения и мето
дов народной медицины. К 
целебным природным факто
рам относятся: горные арчо- 
вые леса с их насыщенной 
фитонцидами атмосферой, ж и
вительная вода родников и 
ручьев, тающих ледников, це
лебные травы и растения. 
Вообще среднегорье с его

мер, начали предлагать такие 
услуги, как проведение ко н 
ференций, презентаций, выс
тавок, фестивалей, ветре» 
гостей, делегаций, предостав
ление транспорта, мест про
живания, курсы иностранных 
языков, этикета, факс-связь с 
другим и городами и странами, 
деловая информация, подго
товка к печати рекламных 
проспектов...

Недавно клуб заключил до
говор с новым комф ортабель
ным пансионатом, где можно 
с успехом проводить учебные 
семинары, деловые встречи и 
мероприятия высокого ранга 
и с удовольствием отдыхать. 
В перспективе — строительст
во и эксплуатация кемпингов, 
приютов, арендных дачных 
городков, яхт-клубов, изготов

ление походного снаряжения,

т • Д.
— И .последний 

где вас найти!
— Клуб «Аркит» дислоци

руется при отделе культуры 
Ю нусабадского района, мае, 
сив Бадамзер, 2. Но проще 
всего нас разыскать в кафе 
«Гузал» во время проведения 
клубных вечеров по адресу: 
ул. А. Навои, квартал Ц-4, не
далеко от гостиницы «Дуст
лик». Дополнительную инфор
мацию о работе клуба можно 
получить по телефону 35-15-08.

На снимках, любезно предо
ставленных Анатолием Пет
ровичем Колбиицевым, вы ви
дите места, которые любят 
посещать ташкентцы. Они 
расположены в отрогах Тянь- 
Шаня.

Беседу провела 
Э. АДАЙКИНА.

ТРУДНАЯ ДОРОГА К МИРОВОМУ РЫНКУ
ВПОЛНЕ ПРЕОДОЛИМА, ЕСЛИ ХОРОШО 

ПОСТАРАТЬСЯ, СЧИТАЮТ В ОБЪЕДИНЕНИИ 
«МАЛИКА».

Выход на мировой ры нок 
1 сейчас ищут многие промыш 
л е н н ы е  предприятия Ташкен
т а .  Нелегко им это сделать. 
л Имеющ ие большой износ ос- 
н новных фондов, значитель- 
П ные трудности с сырьем, ма-

участки особо модной про
дукции, выпускающ ие изделия 
малыми партиями. Это на их 
основе впервые в республи
ке были созданы «потоки по 
выпуску продукции высокого 
качества. Объединение имеет

териалами, им сложно выггус- свои филиалы в Ташкентской
-  —ц — -  —  -------------------*

с кать (конкурентоспособную на 
р  мировом ры нке  продукцию , 
в но тем не менее такие по- 
' пытки, и не безуспешные, они 
делают, используя любые, 

т< имеющиеся к тому «озм ож - 
в ности. И необходимо им это 
к ^для того, чтобы заиметь свою 
ш валюту и на нее приобретать 
-Звсе необходимое для разви
н т и в  производства. Ведь успех 
0 сейчас во м ногом  опредепя- 
0 .ет ие только высококвали- 
^ф ицировам ны й труд специали- 
„^стов, рабочих, но и техничес-
И И. ^ а я  оснащенность.
бр Настойчиво ищет пути вы- 
рисода на мировой р ы н ок и 
су,ташкентское трикотажное
Зв-^оизводственное объедине- 
прчие «Малика».

Начало ему положила эва- 
ированная в 1942 году из 

а^остовачна-Дону небольшая 
булочно-трикотажная фабри
ка , имевшая всего 38 единиц 
Допотопного оборудования, 

20 работников, выпускавших 
год около 22 ты*сяч трико- 

ажных изделий. Сегодня 
|лика» представляет собой 

комплексное современное 
едприятие с полным цик- 

ом трикотажного лроизвод- 
а. Здесь и вязание, и кра

шение, и отделка полотен,
докрой и пошив техналогиче- 

и разнородны х бельевых и 
м ерхних трикотажных изделий. 

н*  Действуют уэкоепециализи- 
оваиные швейные потоки и

иег

и Д ж изакской  областях. Сей
час 'в составе предприятия — 
4 фабрики, 14 цехов, 17 уча
стков, где трудится около 7 
тысяч человек.

Генеральный директор объ
единения Рустам Махкамович 
Гулямов не без гордости по
казывает обновленное после 
фундаментальной реконст
рукции  предприятие, выпуска
емую продукцию . И действи
тельно, есть чем гордиться.

В просторных, светлых це
хах, оснащенных современ
ным оборудованием, изготав
ливают красивую детскую  и 
взрослую  одежду, сорочки, 
блузки, ю бки, брю ки  и д ру
гие изделия почти 300 наиме
нований. При виде их разно
образия, интересного оф орм
ления глаза разбегаются. Це
ною подешевле, они по ка
честву, фактуре, модели ни 
в чем не уступают подобной 
продукции корейского , китай
ского производства, извест
ных зарубежных фирм, во 
множестве предлагаемой таш
кентцам ком м ерческой тор-, 
говлей. И таких изделий «Ма
лика» выпускает почти 26 мил. 
лионов в год (при ежегодной 
99-процентной их обновляе- 
мости), что составляет 40 
процентов от всей трикотаж 
ной продукции, производи
мой в Узбекистане.

Недавно «Малика» стала 
участником внеш неэкономиче. 
ских поставок с правом экс-

пор тио-им портных операций 
по м уж ским , женским  и дет
ским костюмам, брю кам , 
шортам, платьям, юбкам, со 
рочкам  и белью, а такж е от
ходам хпопчатобумажной и 
шерстяной пряжи, химических 
волокон.

В этом году объединение 
начало продажу хлопчатобу
мажных отходов в Испанию, 
но такие торговые опера
ции уже не могут удовлетво
рить его. Стоит более важ
ная цель —  выйти иа м иро
вой ры нок со своей готовой 
продукцией.

И, надо отметить, что пер
вая «проба сил» за рубеж ом  
«Маликой» была сделана в 
прошлом году, когда пред
приятие решилось выставить 
образцы нескольких своих 
изделий на международной 
выставке-ярмарке в Триполи. 
Тогда предложенный товар 
разошелся в первые же ча
сы. Успех вдохновил. В этом 
году ташкентские трикотаж
ники основательнее готови
лись к подобной ярмарке, 
прошедшей в первой полови
не октября в городе Ш орд- 
жи Объединенных Арабских 
Эмиратов. Был проведен са
мый тщательный отбор моде
лей. Над ответственным зада
нием по изготовлению изде
лий для ярмарки активно ра
ботал вдеь коллектив. К ка
честву товара предъявлялись 
самые высокие требования.

Таким - образом, на м еж ду
народную выставку-ярмарку 
было подготовлено и отправ
лено 12,5 тысячи изделий 21 
модели на 2 миллиона рублей.

Более половины из них — 
6,5 тысячи изделий— женские 
халаты, комбинезоны  и ко 
стюмчики для ребятишек, 
спортивные костюмы, платья 
и фуфайки изготовлены в
ш вейно-закройном цехе №  3. А
наиболее трудоем кие и д оро 

гостоящие изделия из тех, что 
предназначались для ярмар
ки, были пошиты в швейно
закройном  цехе N2 2. Это 
взрослые и детские костюмы 
под «Адидас», комбинезоны 
для детей и платья для ж ен
щин из шерсти с полиэфиром, 
спортивные костю мы из кап- 
роацетата. Тщательно прово
дили отбор их с потоков кон
тролеры ОТК Халима Сайтова, 
М авджуда Сагидулина, технолог 
Махфуза Махамадалиева, ин
структор  производственного 
обучения Нина Ивановна Гу
ревич и другие.

С нетерпением ждали на 
«Малике» добрых вестей из 
Ш орд ж и , где по существу 
должна была состояться пре
зентация объединения, от ее 
успеха зависело многое. В 
своих ожиданиях коллектив 
не обманулся. Хорошие вести 
привез из Объединенных 
Арабских Эмиратов представ
лявший «Малику» на выстав
ке ее ведущ ий 'специалист по 
внешним связям Рустам Илья
сович Азимов.
. —  Выставка-ярмарка в Ш ор 

джи была интересной и по
лезной, —  говорит он. —  Уже 
к 6 октября мы оформили 
свой стенд в павильоне узбек
ской делегации и открыли 
его для просмотра. Работали 
ежедневно с 17 до 23 часов. 
Интерес к продукции «Мали
ки» был огромны м. В этой 
выставке «Экюпо-92» приняли 
участие более 20 стран, и 
здесь нам удалось показать 
свой товар лицом. М ногие 
представители торговли вы
разили горячее стремление 
иметь с нами дело, и достиг
нуты определенные предвари
тельные договоренности. Пон
равились им наши спортивные
костю мы, банные и нацио
нальные халаты, детская одеж_ 
да и другие изделия. Учли
пожелания торговцев по из

менению цвета, деталей оф ор
мления. Постараемся быстрее 
реализовать их предложения 
по заключению торговых сде
лок и выходу «Малики» на 
мировой ры нок.

Нельзя нв отметить, что 
эта выставка для нас, про
мышленников Узбекистана (а 
там была продукция и пред
ставители 17 предприятий 
республики), стала хорошей 
школой изучения спроса на 
мировом ры нке, выбора вер
ных направлений по перест
ройке  своей деятельности, в 
повышении конкурентоспособ. 
ности наших изделий, и теперь 
будем  работать не «на 
ощупь», как прежде, а целе
направленно.

Хорош ую  перспективу выхо. 
да на мировой ры нок откры 
вает и заключаемое сейчас 
«Маликой» соглашение о соз
дании совместного предприя
тия с известной спортивной 
компанией «Адидас». Имеет 
объединение и ряд других 
интересных предложений о 
взаимовыгодном сотрудниче
стве от зарубежных партне
ров, которые изучаются и 
рассматриваются.

Сейчас есть все основания 
говорить, что уж е в буду
щем году продукция «Мали
ки» будет представлена на 
мировом  ры нке  и найдет сво
их потребителей.

Ежедневно из ворот «Мали
ки» отправляются десятки кон
тейнеров с трикотажной про
дукцией во все уголки респуб
лики. Изделия объединения 
не залеживаются на прилав
ках магазинов. И коллектив 
стремится использовать все 
возможности, чтобы дать их 
больше и Лучшего качества,
порадовать прекрасной од еж 
дой и детишек, и взрослых. 
Очень стремится «Мапика» за
иметь и валюту для приобре
тения самой современной 
высокопроизводительной тех
ники, красителей и химмате- 
риалов, сырья, что позволит 
сделать продукцию  еще луч
ше, нарядней, на любой вкус.

В. АПАСОВ.

Д Е Л О В О Й

М И Р

Под редакцией заведующе
го кафедрой международного 
маркетинга щ менеджмента 
экономического факультета 
Ташкентского государствен* 
кого института востоковеде
ния, доктора технических на
ук, профессора Б. М. ТУРСУ- 
НОВА.

Ц е н о о б р а з о в а н и е
р ы н о ч н ы х  у с л о в и я х

Ценообразование, являясь частью маркетинговой дея
тельности в каждом виде бизнеса, независимо от егв 
профиля — очень сложная задача, которой занимаются 
многие ученые в разных странах мира. И для того, что
бы разобраться в отдельных особенностях ценообразова
ния, рассмотрим некоторые основные аспекты этой проб
лемы, а также попробуем обозначить наиболее очевидные 
причины, по которым цены могут изменяться.

Техника ценообразования 
основана на понимании тон
костей финансов (особенно 
расчетов издержек произ 
водства) экономики, а также 
в определенной мере — пси
хологии.

Ценообразование считает 
ся той фазой бизнеса, кото
рая далеко не всегда пра
вильно понимается бизнес 
менами. Практика выявляет 
очень много случаев, когда 
фирмы, завышая произволь
но цены, оказывались за 
бортом рынка. С другой сто
роны,’ известны случаи, 
когда занижение цен для 
многих фирм также обора
чивалось неприятностями. 
Если в обычные времена 
цены на многие продукты 
и товары считаются разум
ными, а их уровень доволь
но стабилен, то в период 
паники или кризиса эти це
ны могут стать слишком низ
кими. либо чрезмерно вы
сокими и неправдоподобны 
ми.

Цены, устанавливаемые на 
продукты или услуги, долж 
ны обеспечить поступле
ние достаточного дохода, 
чтобы покрыть прямые и 
косвенные издержки и при 
нести прибыль. Рост издер 
жек. не соответствующих ро* 
сту производительности, ве
дет к снижению нормы при
были и вынуждает произ
водителей регулярно по
вышать цены. Нередко по 
вышение цен перекрывает 
рост издержек в предчувст 
вии дальнейшей инфляции 
или введения государствен
ного контроля над ценами.

Так что же заставляет це
ны расти? Итак, одним из 
главных факторов, вызыва
ющих повышение цен, яв 
ляется устойчивая инфляция, 
обусловленная ростом из 
держек. Боряск с инфля
цией. производители могут 
осуществлять повышение 
цен.

Еще одним обстоятельст 
вом. ведущим к повышению 
цен. является превышение 
спроса над предложением. 
Например, желающих ку
пить модные импортные или 
высококачественные вещи 
не только в других странах 
СНГ. но и в нашей респуб
лике в настоящее время зна 
чите^ьно больше, чем са
мих вещей. Это приводит к 
резкому росту рыночных 
цен.

Следующим фактором, ве
дущим также к повыше

нию цен, является опереже 
ние роста зарплаты над 
увеличением производитель
ности труда или увеличени
ем производства товаров и 
услуг. У нас в республике 
это вполне очевидно: наблю
дается резкий рост цен на 
продукты, покупаемые на 
рынке, на некоторые виды 
услуг, недвижимость и т. д., 
несмотря на установление 
определенного контроля нал 
ростом цен во всех секто
рах экономики, где прямо 
или косвенно действуют ры
ночные факторы.

К росту цен приводит 
также невысокая эффектив
ность использования основ
ного капитала, оборудования, 
рабочей силы, земли. Наибо
лее наглядный пример у 
нас — это сельское хозяй
ство.

Неуверенность потреби
теля в будущей Стабильности 
рынка и цен вызывает ажи
отажный спрос у населения, 
иначе говоря, потребитель 
стремится что-то купить за 
любую цену, лишь бы не ос 
тавлять у себя в наличии 
деньги, а это снова приводит 
к росту стоимости товаров 
ка рынке.

В немалой степени ажио
тажному спросу способству
ет распространение слухов 
о том. что цены скоро вы
растут. или другие анало
гичные по своему воздей’ 
ствию сообщения, например, 
о денежной реформе. Цены 
растут из-за активизации 
основанной на этих слухах 
спекулятивной скупки то
варов.

Завышенная цена, запра
шиваемая продавцом, так
же является одним из фак
торов, ведущих к повыше 
нию цен. Чем она может 
быть ограничена? С такой 
ситуацией нередко можно 
столкнуться на рынке, ког
да какие-то товары предла
гаются по крайне высокой 
цене, не соответствующей 
их потребительским каче
ствам (многие виды ма
шин. сельхозпродукция на 
рынке, товары на «черном 
рынке»).

Такое положение может 
исправить только ликвида
ция монопольно высокой 
цены на некоторые виды 
продуктов, как это было сде
лано в США принятием в 
начале века антимонополь
ного законодательства, по
ощряющего конкуренцию.

При ( монополии цены 
превышают стоимость. а 
потребление падает ниже 
оптимального уровня, завы 
шенная цена и заниженный 
выпуск продукции — отли
чительная черта неэффек 
тивной экономики, связан
ной с монополизмом.

И, наконец, последнее, 
ряд действий государства 
(дефицит бюджета, решения 
правительства об уменьше
нии банковских ставок на 
финансово-кредитном рын
ке и т. п.). В наших усло
виях это прежде всего бюд
жетный дефицит, который 
давит на всю финансово-эко 
номическую систему.

В то же время, как пока
зывает опыт передовых 
стран, экономические проб
лемы должен решать сам 
рынок. Важнейшей его чер
той является то. что он 
сводит вместе покупателей 
и продавцов, давая им воз
можность устанавливать 
цены и количество това
ров. В рыночной системе все 
имеет свою цену, то есть у 
каждого товара есть стои
мость в денежном выраже
нии. Цены представляют со
бой условия, на которых пот 
ребители и производители 
добровольно обмениваются 
товарами.

Кроме того, цены служат 
сигналами, посылаемыми 
производителям и потреби
телям. Если потребители 
хотят больше товаров. то 
спрос на этот товар возрас
тает. Поставщики товара, 
обнаружив, что запасы его 
снижаются, поднимут на не
го цену. А более высокая 
цена послужит стимулом к 
увеличению цен на сырье, 
из которого этот товар про
изводится.

А если образуется изли
шек товара по существую- 
щей рыночной цене? В по
пытке избавиться от излиш
ка товара продавцы начнут 
снижать на него цены, зна 
чит. растет число желающих 
купить этот товар подешев
ле. Одновременно произ
водители уменьшают выпуск 
товара из-за его изоытка на 
рынке. В результате вос
становится равновесие меж
ду продавцами и покупате
лями, т. е. равновесие 
спроса и предложения. Ры
нок находит равновесную 
цену, которая балансирует 
пожелание покупателей и 
продавцов. В ином случае 
слишком высокая цена при
водит к затовариванию и из
бытку производства, а чрез
мерно низкая вызовет де
фицит товара. Цены, кото
рые покупатели готовы уп
латить именно за количест
во товара, которое хотят 
реализовать продавцы, и от
ражают равновесное соотно
шение спроса и предложе
ния. т. е. цены помогают 
сбалансировать потреоление 
и производство (спрос и 
предложение) на рынке. Это 
и объясняет систему цено
образования в условиях ры
ночной экономики.

Н. АЗИМОВА.

К о р п о р а т и в н а я  к у л ь т у р а
н и х н а с

Познавая науку менеджмента и обучаясь искусству 
управления, нам все чаще приходится сталкиваться с 
категориями менеджмента—такими, как коммуникация, 
линейные и функциональные полномочия, стиль управ
ления, корпоративная культура и т. д. Так что же такое 
корпоративная культура, и есть ли она у нас?

В каждой корпорации, 
фирме существует своя 
культура, или так называе
мый «кодекс поведения», 
основанный на стиле руко
водства (т. е. привычной ма
нере поведения руководите
ля по отношению к подчи
ненным, чтобы оказать 
влияние на них и побудить 
их к достижению целей ор
ганизации), на бюджетной 
политике, приоритетах ком
пании. Один из виднейших 
теоретиков и практиков ме
неджмента Брук Танстолл 
определяет культуру как 
комплекс разделяемых чле
нами корпорации мнений, 
настроений, эталонов пове
дения, символов, способов 
ведения бизнеса, определяю
щих индивидуальность кор
порации в большей степени, 
чем выпускаемая ею про
дукция. Она же замечает, 
что уникальность культуры 
в том, что она обеспечивает 
достижения целей корпора
ции, является достоянием 
внутренних ценностей кор
порации.

Важными элементами 
культуры корпорации явля
ются «герои», люди, вопло
щающие культурные ценно
сти и служащие примером 
для подражания, а также
ритуалы (символические ме
роприятия, призванные на
помнить работающим о по 
ведении, которое от них тре
буется: например, гимн, це
ремонии, чествование геро
ев, мифов фирмы).

Эталоном ком пании с силь
ной культурой  является, и
примеру, электротехническая 
фирма «М ацусита дэнми», ко 
торая входит в число 50 кр у п 
нейш их промы ш ленны х ком па
ний мира. Ее основатель 
Ионосиэ М ацусита считал что

менеджеры всех звеньев к
каж ды й работник ком пании 
обязаны освоить ф ирменный 
кодекс поведения. Вот этот 
кодекс: «Наши принципы . Осо
знание своей ответственности 
в деле прогресса и приум но
жения благосостояния нашего 
общества. Посвящение себя 
дальнейшему развитию  миро
вой цивилизации... Наши ду
ховные ценности: 1) служение 
нации путем совершенствова
ния производства; 2) честность;
3) гармония и сотрудничество;
4) борьба за качество; 5) до
стоинство и подчинение;
6) идентиф икация с фирмой;
7) благодарность фирме».

По убеждению К. Мацу
сита, человек, искренне вос
принявший эту философию, 
способен на проявление ини
циативы и максимальную 
трудоотдачу. Поэтому япон
ские менеджеры главное 
внимание обращают на фор
мирование нужного настроя 
у работников, создают для 
них все условия, при кото
рых те могли бы полностью 
реализовать свои возможно
сти.

Репутацией ком пании с бо
гатой культурой  обладает и 
америианская фирма «ИБМ»— 
крупнейш ий  в мире произво
дитель ЭВМ. В мире бизнеса 
есть такое выражение: бизнес 
составляет 5 процентов — 
деньги, 10 процентов — ка п и 
тал, 85 процентов — люди. 
Именно в этом русле ведет 
свою управленческую  деятель
ность руководство «ИБМ». Ос
новная ценностная установиа 
«ИБМ»— это уважение к  инди
видууму, усиленная ориента
ция на человека. «ИБМ» в те 
чёние 70 лет проводит полити
к у  «откры ты х дверей», соглас
но которой председатель дол
жен отвечать на все жалобы, ко 
торые поступаю т к  нему от лю 
бого сотрудника. Руиоводство 
фирмы пожизненно гарантиру
ет своим сотрудникам  рафоту, 
привлекает в нее самых' та
лантливы х людей, непрерывно 
ведет работу над повышением 
их ивалиф ииации, а таижс
ежемесячно проводит опрос
персонала». «ИБМ» создала

здравоохранительный комплекс 
и загородный клуб  для своих 
сотрудников. Л озунг «ИБМ» — 
«Самое большое богатство 
ком пании — ев люди», и вев 
работники ф ирмы твердо 
следуют этому лозунгу.

Мы задались вопросом — 
а есть ли корпоративная 
культура у нас? Утверди
тельный ответ на этот во- 
рос прозвучал бы абсурдно, 
потому что! в данное время 
говорить о досягаемости на
ми в области экономики 
США, Японии и других вы
сокоразвитых государств не 
приходится.

Следовательно, и наш 
уровень корпоративной куль
туры, к сожалению, оставля
ет желать лучшего. Но и 
ответить "на данный вопрос 
отрицательно было бы не
верно, ибо она у нас есть. 
Культура в наших государ
ственных организациях и 
частных фирмах основыва
ется на принципах, отражаю
щих национальные традиции 
и обычаи узбекского наро
да. Например: уважение ь 
старшим, а значит, и к руко
водству; гостеприимство и
дружелюбие, из чего исхо
дит благожелательное отно
шение к работникам-ндвич- 
кам; взаимопомощь и т. д. 
И <как не упомянуть здесь 
празднование каждым трудо
вым коллективом знамена
тельных событий (День не
зависимости, Навруз и др.), 
которое ведет к сплочению 
людей, к исчезновению сте
ны между рабочими и руко
водством, отражая корпора
тивную культуру внутри 
коллектива.

Сегодня, в нелегкое для 
нашей республики время, за
дача теоретиков и практи
ков, руководителей и работ
ников — не растерять те ду
ховные ценности, которые 
мы имеем, а главное — при
умножить их. Решение этой 
задачи увеличит эффектив
ность взаимоотношений внут
ри организации, подымет 
дух творчества, что законо
мерно приведет к росту эф
фективности производства.

Г. АБДУРАХМАНОВА,
аспирант кафедры меж
дународного маркетин
га и менеджмента Таш
кентского государст
венного института во
стоковедения.
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ИСКРЕННОСТЬ МУЗЫКИ СЛОВА
Концертная жизнь Ташкентской консерватории всегда 

была интересной н разнообразной. Это вечера фортепиан
ной, скрипичной, виолончельной, органной музыки, вы
ступления симфонических оркестров.

Одним из запоминающихся событий нашей концертной 
жнзнн стал вечер фортепианной музыки педагога консер
ватории, и. о. доцента Гульноры Назаровой.

Чистота интонации, красота динамических оттенков— 
от нежного, тонкого стаккатного пиано до громовых рас
катов форте у Мендельсона, всцлескн пассажей, сочета
ние драматической торжественности н мягкой элегичнос
ти в произведениях Шопена, уверенность в себе, безуп
речная техника, неумолимая энергия, влекущая за собой 
в «Токкате» Прокофьева. Это, как и многое другое, в 
игре Г. Назаровой не оставило никого равнодушным. До- 

^ казательством тому послужили долгие и очень искрен- 
~ ние апплодисменты, несколько раз вызывающие пианист

ку на сцену, поздравления коллег и друзей и, конечно 
же, цветы.

После концерта я встретилась с Гульнорой Фаттахов- 
ной, очень милой, обаятельной женщиной н интересной
собеседницей.

— Ваше впечатление от 
сегодняшнего концерта? Как, 
по-вашему, восприняли вас
слушатели?

— Играть было очень 
приятно. Мне кажется, что 
контакт с аудиторией был 
установлен. Что касается ин
терпретации, то в целом 
многое удалось, чем-то оста
лась недовольна. Конечно, 
могло быть и лучше. Очень 
волновалась по поводу ис
полнения Шопена— эти про
изведения для меня хоть и 
не новы, но на широкую 
публику . я выношу их впер
вые.

— Нам показался инте
ресным подбор произведе
ний, исполнявшихся сегод
ня: немецкая н польская 
культура эпохи романтизма

н современный композитор. 
Каким принципом вы руко
водствовались и обычно ру
ководствуетесь при форми
ровании программы?

— В данном случае опре
деленного принципа как та
кового не было. Программа 
сформирована по принципу 
контраста. Не знаю, как со 
стороны, но мне кажется, 
что это не скучно.

У меня были концерты 
монографического плана, по
священные Рахманинову, 
Шуману. Встречались и кон
церты жанровые— исполня
лись вариации Моцарта, 
Мендельсона. Шенберга. 
Разные стили, эпохи — клас
сика. романтика, современ
ная музыка. Это очень инте
ресно, и прежде всего для

профессионалов.
— Гульнора Фаттаховна, 

ориентируетесь ли вы на ко
го-нибудь из великих масте
ров в интерпретации произ
ведений?

— Конечно. Я человек 
взрослый и самостоятельный, 
являюсь наставником твор
ческой молодежи. Так что 
приходится постоянно совер
шенствоваться. А слушая 
великих, сама набираешься 
опыта. Мне близки интер
претации Горвица, Софро
ницкого. Очень люблю и це
ню Гилельса — потрясаю
щая школа мастерства!

— Кого из композиторов 
вы можете назвать в числе 
любимых и наиболее репер
туарных?

— Самый любимый ком
позитор — Шуман, люблю 
также Брамса. Оба — не
мецкие романтики. Предпо
читаю и классиков, в част
ности Моцарта. Очень близ
ка мне музыка Прокофьева. 
Кого еще могу назвать? По
жалуй, Баха, хотя играю 
его на концертах сравнитель
но мало.

— Есть ли у вас контак
ты с композиторами Узбеки
стана? Часто ли вы включае
те их произведения в свой 
репертуар?

— Да, у меня достаточно 
обширные контакты с узбек
скими композиторами. В этом 
году на пленуме молодых 
композиторов исполнила кон: 
церты X. Хасанова и Д. 
Амануллаевой. На гастролях 
в Москве мы с Григорием

Мишурисом играли «Сонату 
для скрипки и фортепиано» 
Н. Закирова. В Ставрополе 
на фестивале советской му
зыки «Золотая осень Ставро
поля» мной исполнялось про
изведение Д. Сайдаминовой 
«Стены древней Бухары». 

Что касается «премьер», впер
вые играла «Сонату № 5» и 
трио-балет «Арал» Заки
рова. концерт, пьесы моего 
отца Ф. Назарова, «Прелю
дию» М. Махмудова.

— Какая форма концерта 
вам более близка?

— Ответить однозначно 
трудно. Мне нравится все— 
и сольные выступления, и 
ансамбли, и с оркестром. В 
ансамбле я играла с рядом 
музыкантов, в том числе с 
моим мужем скрипачом Ады- 
лом Азизовым (мы проводи
ли с ним сонатные вечера, 
где исполняли Моцарта, Бет
ховена. Франка).

— Были ли у вас другие 
формы контактов с аудито
рией?

— Приходилось выступать 
со вступительным словом пе
ред детской аудиторией, где 
я рассказывала о компози
торах, об исполняемых про
изведениях.

— Участвовали ли в кон
курсах высокого ранга? Ка
кие у вас были гастроли?

— Не считая различных 
отборочных «этапов», можно 
назвать шестой Всесоюзный 
конкурс, проходивший в 
1981 году в Ташкенте, где 
прошла два тура. Гастролей 
было много — по Узбекиста

ну, Украине (с оркестрам на
родных инструментов), в Ду
шанбе, Бишкеке, Ставрополе, 
Москве, бывала с концерта
ми в Болгарии.

— Вы педагог консервато
рии. Как взаимовлияют кон
цертная н педагогическая 
деятельность? Можете ли вы 
отдать чему-либо предпочте
ние?

— Вообще-то Зто взаи
модополняющие стороны дея
тельности. Занимаясь с уче
никами, начинаешь по-дру
гому слышать себя, в какой- 
то мере применяешь к себе 
все, что требуешь от них.- 
Другими словами, учишься 
вместе с учениками.

— Если бы вы не посвя- 
гили себя музыке, .чем бы 
занимались в жизни? Есть 
ли у вас хобби?

— Не знаю, я даже ни
когда не представляла, что 
буду заниматься чем-либо 
другим, кроме музыки, да
же в детстве. А сейчас тем 
болъе. Ну а мое основное 
занятие, кроме музыки, и 
хобби — это дети (смеется!). 
Ни на что другое просто не 
остается времени.

— И в заключение тра
диционный вопрос: ваши 
творческие планы?
• — В плане педагогичес- 

крй деятельности хотелось 
бы организовать концерт сту
дентов.

Что касается моих выступ
лений, то, естественно, хо
чется поиграть новые прог
раммы. Буду также высту
пать с моим мужем — уже 
готовим вечер сонат для 
скрипки и фортепиано раз
ных авторов. Это на ближай- 
шее будущее.

Л. РАСУЛОВА.

Природа и мы

Т. А. Попович:

«ВЫХОДИТЬ НА СЦЕНУ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ПОЛЕЗНО»

I

Имя заслуженного учите
ля Узбекистана Т. А. Попо- 

? вич хорошо известно не 
‘ только в нашей республике, 

но и далеко за ее предела
ми. Более тридцати лет пре
подает она в специальной 
музыкальной школе-интер
нате имени В. А.. Успенско
го. За этот период в ее клас
се выросло много замеча
тельных музыкантов, лау
реатов различных конкурсов
— республиканских, в меж
республиканских, всесоюз
ных и международных. Сре
ди них Е. Генгринович, А. 
Шарипова, И. Петрова, С. 
Сардарьян, Э. Миркасымова, 
Г. Маликова, Д. Музафаро- 
’ва. А. Маликова, А. Султа
нов, У. Палванов.

И хотя педагог — профес
сия очень распространенная, 
талант учителя столь же 
редок, как и любой другой. 
Ведь он подразумевает дар 
общения с людьми не со 
сцены, а в классе, умение 
влиять на них и по-музы- 
кантски, и по-человечески, 
способность о них заботить
ся, вникать в их духовный 
мир. Всеми этими качества
ми обладает Тамара Афа
насьевна Попович. Усгехи 
ее учеников являются, на 
мой взгляд, той конечной 
целью, к которой должен 
стремиться каждый, обучаю
щий детей Прекрасному. Не 
случайно труд педагога отож
дествляют с трудом золото
искателя. Ведь чтобы раз
вивать талант, его сначала 
нужно все-таки обнаружить 
и только потом воспитывать.
 ̂А у Тамары Афанасьевны 
на это удивительное чутье. 
Разглядев дарование в еще 
ничего не умеющем малы
ше, она помогает раскрыть
ся ему. Недавно пятеро уче
ников ее класса побывали на 
гастролях в Америке. Мы 
попросили Т. А. Попович не 
только поделиться впечат
лениями о заграничном тур
не, но и поговорить о про
фессии, которой отдана луч
шая часть ее жизни.

— Тамара Афанасьевна, 
когда, к примеру, вчерашний 
ваш ученик, идя на сцену, 
получает высшую награду
— аплодисменты публики, в 
которых столько градаций, 
оттенков... получается, что 
и слава, и признание, и из
вестность — все ему. А  вы? 
Что испытываете вы?

— Радость и гордость. Я 
думаю, эти ощущения знако
мы любому педагогу.

— Ваши воспитанники 
принимают активное учас
тие в концертной жизни не 
только нашего города. Они 
выступали в Алма-Ате, На- 
вой, Бухаре, Самарканде, 
Ургенче, Фергане. И бук
вально недавно в Москве н 
Америке...

Встречи по вашей просьбе

— В Москве мой класс 
выступил впервые. По пути 
в Америку ребятам предоста
вилась возможность сыг
рать программу в детской 
музыкальной школе-семи
летке, где заместителем ди
ректора работает наш зем
ляк Файзулхан Абдулхако
вич Султанов.

— Не только земляк, но 
и отец вашего прославлен-

рот, холодном автобусе? Или 
не успели поесть, разыграть
ся?

— Как говорится в из
вестной пословице: «Искус
ство требует жертв». Выхо
дить на сцену каждый день 
полезно. Это своего рода 
урок по специальности. Толь
ко во время сценического 
исполнения могут родиться 
неожиданные открытия. А« в

личные — преимуществен
но «Стейнвейи». Публика 
горячая, активно посещаю
щая концерты. Что касается 
выступлений, то они прошли 
успешно. Хотя, разумеется, 
были и менее удачные, и бо
лее удачные, а о некоторых 
— удовольствие думать. 
Кстати, на следующий год 
нам пообещали платные 
концерты, но, как грворится, 
поживем — увидим.

— Мне известно, что, бы
вая в различных городах 
нашего края, вы со своими

ного ученика Алексея Сул
танова — лауреата конкур
са имени Вана Клиберна, 
ныне работающего по конт
ракту в Америке...

— Совершенно верно. Так 
вот. в этой школе нам пре
доставили для занятий клас
сы с хорошими роялями, на
поили чаем и только после 
этого ребята выступили с 
концертной программой, в 
которой прозвучали произ
ведения Шопена, Листа, Гер
швина, Скрябина.

— Что, на ваш взгляд, 
дают эти частые выступле
ния ваших учеников на кон- 
цертной эстраде? Я пони
маю, что выйти на сцену иг
рать— это, конечно же, празд
ник. Но... на любую ли сце
ну? На любом ли рояле? Лю
бой ли публике?

— Но ведь они — буду
щие артисты, а. значит, все 
это заложено в программе 
их будущей профессии.

—А если они, скажем, пе
ред этим ехали несколько 
часов в душном или, наобо-

домашней атмосфере их 
невозможно выявить. Так 
уж получается, что заверше
ние идеи происходит имен
но на сцене.

— И у вас появляется 
повод к серьезным размыш
лениям...

— ...и к серьезному ана
лизу, что дает необходимую 
«пищу» для дальнейшего 
труда, каждодневного и 
имеющего постоянное про
должение. А что касается 
сцены, то она. подобно фо
топленке, фиксирует не 
только'достоинства того или 
иного исполнителя, но и не
достатки.

— «Вечерка» уже писала 
о том, что музыканты-испол- 
нители университета штата 
Колорадо пригласили вас с 
классом для выступлений в 
Нью-Йорке, Денвере, Пуэб
ло, Колорадо. Как прошло 
ваше первое «иноземное» 
турне? Какие там концерт
ные залы, инструменты?

— Концертные залы пре
красные, инструменты от-

ребятами наряду с концерт
ными выступлениями обо
гащаете свои поездки и ин
тересной культурной прог
раммой. В этом плане Аме
рика не явилась для вас ис
ключением. Расскажите, 
пожалуйста, о самом неза
бываемом впечатлении.

— Это посещение Карнеги- 
Холл — одного из самых луч
ших концертных залов мира. 
Сам по себе он не очень 

большой. Вмещает 2.800 че
ловек. Внизу — партер, вве
рху — три яруса балконов. 
Сцена с лифтом, рассчитан
ным для транспортировки 
рояля. Когда-то по этой са
мой сцене В. Горовиц возил 
свой рояль вдоль и поперек 
до тех пор, пока не нашел 
лучшее акустическое зву
чание своего инструмента, 
и после этого прибил его 
гвоздями. Теперь они— гвоз
дики — хранятся * в музее 
Карнеги-Холл, расположен
ном на первом этаже. Что 
касается зала, то он по
строен п® лучшим европей

ским образцам. Все обито 
бархатом: пол — потемнее, 
а кресла — поярче. Везде 
зеркала. В фойе висят 
портреты выдающихся му
зыкантов. Среди них Л. Сто
ковский. В. Горовиц, Э. Ги- 
лельс и многие другие. Кон
цертный сезон в Карнеги- 
Холл начинается в конце 
сентября, и тогда концерты 
идут почти каждый день. 
Нам до открытия не хвати
ло, к сожалению, всего лишь 
десяти дней!

— Вы еще побывали и в 
Джульярдской школе, кото
рую когда-то закончил Ван 
Клнберн?

— Да. Знаете, она пред
ставляет собой обыкновен
ное общежитие с репетито- 
риями, в каждом из которых 
по два «Стейнвейя». • Про
фессура у них занимается 
на дому. Из бывших советс
ких здесь работают Б. Дави
дович и О. Яблонская. Обу
чение платное и очень доро
гое. ' Прием производится 
путем прослушивания, при
чем предварительно, в те
чение года, устанавливает

ся переписка -с абитуриента
ми — это анкетирование, 
оформление документов и 
прочие «процедуры».

— А что вы можете ска
зать о концертной жизни 
Америки?

— Мы побывали на кон
церте в Манхеттенской му
зыкальной академии. В за
ле было много слушателей. 
П ублика цивилизованная. 
Иногда до нашего слуха до
носилась русская речь. Кон-, 
церт начался с исполнения 
симфонического произведе
ния американского автора. 
Оркестр был хороший. Но 
музыка... смертельно скуч
ная. Публика же выражала 
восторг не только аплодис
ментами,- но и свистом, то- 
панием. Потом какая-то 
студентка исполнила Тре
тий фортепианный концерт 
Бетховена. Пальцы бегали 
уверенно, а вот исполнение 
было абсолютно бездушным 
и бездумным. О форме и о 
масштабе я вообще не го
ворю. Во второй части кон
церта — пустота была сто
процентная. Ни звука, «и 
эмоций. Публика же вновь 
была в восторге! Как види
те, впечатлений невероятно 
много.

На этой мажорной то
нальности и закончился мой 
диалог с Тамарой Афанасьев
ной — человеком удиви
тельно скромным,' никогда 
не унывающим, обладаю
щим тем единственным и 
главным, что защищает от 
всех обид — чувством ра
дости творческого общения 
со своими учениками.

И. ГУЛЬЗАРОВА.
Фото О. Губенко.

Что такое техно рэйв
НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ В СОВРЕМЕННОЙ ПОП-МУЗЫКЕ

Ничто не стоит на месте. И 
сколько бы ни кричали об 
упадке современной культу
ры, она продолжает развива
ться и двигаться одном у Бо
гу известным путем. В поп- 
музыке на смену порядком  
надоевшему рэпу приходит 
новый стиль, тщательно рас
кручиваемый в Ам ерике, — 
техно-рэйв.

У черных всегда было р а з
вито чувство ритма. У белых 
всегда очень хорош о получа
лось заимствование чужих 
идей с выдаванием их за свои. 
С некоторы ми доработками. 
Так из рэпа — естественной,
природной м узы ки негров —
с добавлением от зачахшего

техно-попа выродился новый 
мутант, сочетающий в себе 
самые новейшие достижения 
обоих направлений. Ритм 
остался тот же, что и в рэпе— 
зажигающий, рваный и вызы
вающий. Добавились лишь не
которые технические приемы 
и общий «машинный» фон.

В результате получился та
нец «молотилка на гумне». 
Когда слушаешь, скажем, по
следние вещи КЛ Ф  или Снэп, 
кажется, будто едешь в наби
той неграми электричке, ко
нечная станция которой — 
Северный полюс. Но эту м у
зыку не нужно слушать. Под 
нее нуж но танцевать, и тогда
впечатление создается потря

сающее. Техно-рэйв заставля
ет выделывать такие «па», 
что нашим классическим бабу
шкам и дедуш кам стало бы 
не по себе.

Ну р в области более тя
желой музыки? Устав от бес
конечной гонки, один за дру
гим сваливаются спид -  метал
листы. Сорвав глотки, пере
стают рычать представители 
Дэт. Полностью погрязли в 
собственном дерьме трэшеры. 
И, как водится, свято место 
заняли свежие головы. П око
павшись в старых записях 
Блэк Сэбэт, разуверившись в 
христианстве, свежие головы 
создали симбиоз быстрого и
медленного, тягучего и жест
ко го  и назвали это дум. «О оот»  
по-английски значит — обре

ченный. Здесь все — и разо
чарование в жизни, и вселен
ская злость, и мрачные прог
нозы о предстоящ ем конце 
света, захвата мира дьяволом, 
и скорбь о погибающ их от 
наркоты и СПИДа собратьях. 
Вот что такое дум, или дэт- 
дум, «летальный исход». И 
все это происходит в процве
тающем бурж уазном  общест
ве. Что же говорить про нас?

А у нас все нормально! «В 
Ба.^эде все спокойно» и «де
лай, как я»! Полный «атас» и
сплошные «веселые картин
ки». Власть бритых затылков и 
билетных контролеров. Глян
цевый блеск телевизионных 
шоу «Звуковой дорож ки» и 
«Музобоза» и грустные глаза 
Б. Г., который в последнее 
время вообще не выступает, а 
лишь «не возражает», когда 
его снимают для видеороли
ков. А бЪльше и говорить не
о чем.

«Звездам» не грозит
погибнуть
от гиподинамии
Надо отметить, что нашим 

музыкальным звездам не 
суждено' погибнуть от гипо
динамии. То, что они про
делывают на сцене, под силу 
лишь хорошо тренированным 
спортсменам. Заметьте, при 
этом еще. надо петь. Браво 
спорту, музыке и технике, 
без которой, думается ниче
го бы не получилось. Вспо
минаю, как давным-давно 
спросили у Валерия Леонтье
ва. как он относится к спор
ту, гимнастике, поскольку 
без усиленных тренировок 
так скакать и резвиться на
сцене, как он, вряд ли воз
можно? На что звезда от
ветила: хватает репетиций...

Осенние этюды. Ф ото  Р. Акбаралиева

Встреча с « жар
Открылся сезон охоты на фазанов в Дальверзинском охот- 

хозяйстве. Это единственное место в Республике Узбеки
стан, где это разрешено. И, естественно, такое событие ста
ло праздником и для охотников, м для работников охотхо- 
зяйств.

Весь год работники охотхо- 
зяйства старательно проводи
ли ш ирокий комплекс меро
приятий, направленных на сох
ранение и умножение пого
ловья фазанов. В период клад
ки яиц и вывода птенцов 
оберегали гнездовья от по
жаров. наводнений, от хищни
ков (лисы, шакалов, сороки и 
т. д.). В зимнее время, когда 
снег укрыл 65 гектаров полей 
подкорма, засеянных ячменем, 
пшеницей и другими злаками, 
егеря рассыпали зерно под 
навесы, в которые фазаны со
бирались как в столовые.

Весь этот большой труд 
принес свои плоды. Фазаны 
ответили на заботу заметным 
приростом поголовья, особен
но на участках «Лесхоз», 
«Центральный», «Джидали», 
где егерями В. Скрипниченко, 
Р. Султанов, В. Парпиев.

И вот после проведенной 
руководством Госкомбиоконт- 
роля республики учета по
головья фазано» разрешена 
охота. Хотя лицензии и путев
ки резко  подорожали, охот

ников собралось немало. М но
гие приехали со своими чет
вероногими помощниками, 
которым тоже надоели город
ские квартиры.

Открыл охоту председа
тель совета ВОО Нам Николай 
Иванович. После короткого  
напутствия все разошлись по 
тугайным зарослям. Осенний 
наряд радовал глаз: тут и зо
лотистые камыши, и багряная 
листва деревьев, лох, синева
тые и желтые цветы — сло
вом, «очей очарованье»... В во
здухе парят цапли, аисты, яст
ребы, а то проносится и стая 
чигирей. Кое-где видны сле
ды дикого  кабана, зайца, ша
кала, барсука и других диких 
животных, сохранившихся в 
охотхозяйстве.

Приятно возбуждает и то, 
как впереди охотника стара
тельно шныряют курцхоры, 
сеттеры, спаниели, вынюхивая 
свежие следы птиц.

И вот «след взят», и через 
мгновенье перед псом, энер
гично махающим хвостом, с 
криком  и ш умом хлопающих

птицеи»
крыльев вылетает напуган
ный петух. Его коричневое, 
черное, желтое, красное опе
рение с ярким белым ворот
ничком под лучами солнца и 
длинный хвост напоминают 
сказочную  жар-птицу. Вы
летают и курочки, их серо
желтый наряд скромнее и 
хвост значительно короче  пе
тушиного, их спутать трудно. 
Кур стрелять нельзя, за этим 
строго следят сопровож даю 
щие охотников егеря.

К середине дня все охот
ники добыли по два петуха, 
положенных по лицензии. В 
гостиницу вернулись слегка 
усталые, но довольные. Ш утки, 
смех долго продолжались за 
общ им столом. Охотники бла
годарили всех, чей нелегкий 
труд и опыт дали возможность 
получить заряд бодрости от 
общения с родной природой. 
В диалоге родилось и общее 
мнение: большая часть д о 
ходов от продажи лицензий и 
путевок должна оставаться в 
хозяйстве. Это позволит бо
лее целенаправленно вести 
работу .по охране и разм но
жению  фазанов.

Ф. ШУМАКОВ,
полковник медслужбы в 
отставке.

Э к о л о г и ч е с к и й  ф а к т о р  
и  з а б о л е в а н и е  д е т е й

одна из 
медицины 
Такая ох-

Охрана здоровья детей и 
вообще здоровья будущих 
поколений — это 
важнейших задач 
сегодняш него дня. 
рана начинается с предотвра
щения врожденных уродств и 
наследственных отклонений. 
Профессор Даниил Голубев 
рассказывает:

—  Уровень наших знаний о 
причинах детской заболевае
мости и смертности явно не
достаточен. • Когда я говорю  
«наших», то я имею в виду не 
только уровень медицинской 
культуры населения, но и соб. 
ственно научные знания.

врож денны е дефекты в ог
ромной степени определяют 
и ранню ю  детскую  смерт
ность, и тяжелейшие заболе
вания детей, делающие жизнь 
мучительней для них и для 
родителей. И причины врож 
денных пороков нам далеко 
не все известны.

Вот, например, частота 
врожденных дефектов нерв
ной системы в СШ А не пре
вышает шести случаев на 10 
тысяч родов. Однако деталь
ный статистический анализ 
показал, что в некоторых рай
онах Техаса, например, этот 
показатель достигает величи
ны 19 на те же 10 тысяч ро 
дов. Увеличение более чем 
в три раза. Почему? Ведь 
многие из этих дефектов вооб
ще несовместимы с нормаль
ной жизнью .

Такова, в частности, энцефа- 
лия, т. е. практически полное 
отсутствие мозга. А ведь на 
ее долю в Техасе приходится 
до двух третей всех врож ден
ных дефектов нервной сис
темы. «

Причиной такого страшно
го порока развития явилась 
повышенная загрязненность 
воздуха.

Существует, наверное, мно
го разных причин, вызываю
щих различные пороки раз
вития нервной системы. Возь
мем такую распространенную 
врожденную  болезнь, как син
дром  Дауна. На ее долю 
приходится четверть • всех 
врожденных аномалий нерв
ной системы. Мне лично не
известно, что ее частота зави
сит от каких-либо экологичес
ких факторов. Причины воз
никновения этого заболева
ния остаются во многом  не
ясными, х<ртя генетические 
механизмы известны. Болезнь 
Дауна — это результат не
правильного расщепления 
21-й пары хромосом.

М не хочется подчеркнуть, 
что экологический фактор
играет все большую роль в 
заболеваемости людей раз
ного возраста и в первую оче
редь, конечно, детей.

Центр по контролю  за за
болеваемостью в Атланте вьн 
нужден был включить в прог
рамму своей деятельности 
специальную работу по ана
лизу крови детей, на содер
жание свинца. Оказалось, что

в ряде районов страны урр - 
вень содержания этого метал
ла в крови у детей достиг 
угрож аю щ их размеров и стал 
причиной самых разнооб
разных поражений внутрен
них органов и нервной сис
темы.

в  деле профилактики необ
ходимы четкие знания. Ведь 
когда стала очевидной опас
ность такого рода, были пред
приняты меры по удалению 
свинца из красок, куда они 
почти всегда ранее добавля
лись, а также из бензина. Не
чего и говорить, насколько 
благотворно сказались эти 
мероприятия на уровне содер
жания свинца в крови мил
лионов детей и взрослых. О д
нако полностью опасность 
свинцовой интоксикации не 
пропала.

Как отмечают специалисты, 
главным резервуаром свинца, 
который может попасть в ор 
ганизм человека, остаются 
старые дома, где имеются об
ширные поверхности, покры 
тые красками, содержащ ими 
значительные примеси свин
ца.

Именно поэтому центр по 
контролю  за заболеваемостью 
проводит ш ирокую  програм
му по определению уровня 
содержания свинца в крови 
детей. В итоге этих исследо
ваний выявляются целые райо
ны, в которых положение со 

свинцовой интоксикацией осо
бенно тревожнее и где необ
ходимо проведение специ
альных мер по снижению  
уровня интоксикации. Само 

собой разумеется, что все эти 
меры направлены и на предо
хранение от поражения еще 
не родившихся детей, ведь 
совершенно очевидно, что 
свинец ядовит не только для 
родившегося ребенка, но и в 
значительно большей степени 
для плода во время его внут
риутробного развития.

К факторам, оказывающ им 
вредное влияние на развитие 
и судьбу плода во время бе
ременности, относятся и н ф е к 
ции. Роль некоторых из них 
хорошо известна, но роль 
целого ряда других явно не
дооценивается.

Практически любая инфек
ция, поражающая беремен
ную женщ ину, может оказать
ся смертельно опасной для 
плода. Это касается туберку
леза, количество случаев за-* 
болевания которым в мире 
в последнее время значитель
но возросло из-за мутантных 
микробов, а также практичес
ки всех вирусных инфекций. 
Например, 1 вирус герпеса 
стоит на втором месте после 
вируса краснухи по способнос
ти калечить плод, но при этом 
нужно учитывать, что распро
страненность герпетической 
инфекции значительно боль
ше. По данным центра по 
контролю  за заболеваемостью 
в Атланте, половым герпесом 
в С Ш А вольны более 35 млн.

человек.
Грипп является опасней

шим ф актором для жизни 
плода и может вызывать и 

самые разные пороки разви
тия.

Н ужно здесь упомянуть и о 
СПИДе. Возбудитель СПИДа 
также может вызывать внутри
утробное поражение плода. 
Заражаются дети и при пе
реливании крови или иных 
медицинских процедурах.
Также известны трагедии с 
новорожденными сразу же 
после их рождения.

Что нужно сделать, чтобы 
потомство, наши дети были 
здоровы? Прежде всего каж 
дая беременная женщина 
должна * заниматься активной 
проф илактикой любой инток
сикации в организме. Куря
щая беременная женщина — 
такого вообще не должно 
быть, тем более она не долж 
на потреблять алкоголь, я 
уж  не говорю  о наркотиках. 
Каждый такой случай — ис
тинное преступление перед 
собой и перед ребенком . -

Затем — экология, о кру 
жающая среда в самом ш иро
ком  смысле этого слова. Все, 
чем дышит мать, все, что она 
ест, что она пьет, все это 
прям о и непосредственно 
влияет на здоровье будущ его 
ребенка.

Необходимо также избе
гать любой инфекции всеми 
доступными средствами во 
время беременности. Ну а 
если они возникли, лечить 
тщательно и обязательно п о д . 
контролем врача. Ни в коем 
случае не заниматься никаким 
самолечением.

Что еще необходимо пред
принять для здоровья буду
щих поколений? Совершенно 
необходимо проводить тща
тельные научные исследова
ния генетики человека. Мы 
еще очень плохо знаем эту 
генетику, и потому не м ожем  
точно прогнозировать состоя
ние здоровья будущих поко
лений.

Например, генетик Дэвид 
Хаусман из ^Массачусетского 
технологического института 
сообщил недавно, что не
которые наследственные за
болевания, в частности м ы ш еч-, 
ные атрофии, проявляются у 
потомства сильнее, чем у 
родителей за счет самопроиз
вольного увеличения длины 

особого участка хромосомы 
№ 10. И это не мутация, а но
вое генетическое явление, ко 
торого не знал Мендель, от
крывший гены в середине 
прош лого века. Эти гены нужт 
но изучать, и изучать тща
тельно.

Очень правильно сказал д-р 
Гаррисон из Калифорнии: «Ес
ли экономить на исследова
ниях сегодня, придется намно
го больше платить за сами бо
лезни завтра».

(«Садов. По материалам 
радио «Свободе»).



С П О Р Т
В. Леткин

« Я  в е р ю :  у  ф у т б о л а  У з б е к и с т а н а  

х о р о ш е е  б у д у щ е е »
Валерий Николаевич Леткии достаточно известен любите

лям футбола. Значительная часть его трудовой биографии 
связана с командой «Трактор». В конце 60-х годов он играл в 
ней в линии защиты. Многие годы, в том числе в прош ед
шем сезоне, был главным тренером, а в настоящее время 
является ее тренером. Под его руководством коллектив стал 
чемпионом республики в 1986 году и завоевал первое мес
то в Среднеазиатской зоне второй лиги в 1991 году.

— Валерий Николаевич, как 
вы оцениваете итоги Первого 
национального чемпионата 
страны!

— Чемпионат открыл но
вую страницу в истории 
футбола Узбекистана и про
шел на достаточно высоком 
уровне. Началась огромная 
и кропотливая работа по на
ращиванию футбольного по
тенциала страны. Большин
ство матчей прошло *  упор 
ной борьбе. Я верю, что у 
нашего футбола— хорошее бу
дущее.

Конечно, при желании м ож 
но найти недостатки в прове
дении горевнований. Н о все 
было впервые. А первые ша
ги всегда нелегки.

— Ваше мнение о коман
дах, занявших верхние места 
в итоговой турнирной табли
це*

—  Турнирная таблица от
ражает действительное поло
жение дел и соотношение сил 
соперников. На меня наиболь
шее впечатление произвели 
«Пахтакор» и «Нефтчи». 
«Пахтакор», несмотря на все 
потери в составе, по подбору 
футболистов бесспорно яв
ляется сильнейшим в Узбеки
стане. Особенно хорошие 
исполнители в средней линии

К итогам первого 
национального
чемпионата
Республики Узбекистан 
по футболу

и нападении, ведь недаром 
команда стала самой резуль
тативной. У «Нефтчи», на мой 
взгляд, самая лучшая оборо 
на, сильны и атакующ ие по
рядки . М ож но  также отме
тить интересную игру на 
протяжении всего сезона 
«Согдианы», «Нурафшона», 
«Темирйулчи»,

— Ваша команда заняла 
девятое место. Это ее нынеш
ний уровень и предел! М ог 
ли «Трактор» занять более 
престижное место!

—  «Трактор» .выступал в 
силу своих нынешних возм ож 
ностей. Выше подняться мы 
не могли, а если были бы ни
же, то это было бы несправед
ливо. В начале сезона мы по

несли серьезные потери в 
составе, и нам, по существу, 
пришлось заново создавать 
команду.

— Сейчас многие тренеры 
жалуются на финансовые 
трудности. Как в этом плане 
обстоят дела у «Трактора»!

—  Наша команда не имеет 
спонсоров. И всем, что у нас 
есть, мы обязаны производ
ственному объединению «Таш
кентский тракторный завод».

— Кого из футболистов вы 
можете выделить в команде!

— В шервую очередь хочу 
отметить капитана команды 
вратаря Ю . Ш ейкина, М не им
понирует его серьезное от
ношение к себе и футболу. 
На Ю рия всегда м ож но поло
житься.

— Как обстоят дела с под
готовкой резерва для «Трак
тора»!

—  Большинство нынешних 
футболистов команды вы
росло на заводском стадионе. 
Наша Д Ю С Ш  работает очень 
продуктивно, в чем большая 
заслуга ее директора В. Чич- 
варина. Хочется отметить 
тренера Ю . Туманова. Его во
спитанник С. Карий прочно 
закрепился в основном соста
ве и является кандидатом в 
олимпийскую  сборную  стра
ны. В последних ту
рах на поле выходили 17- 
летние В. Король, Д . Урманов, 
С. Кудряшов. У этих футболи
стов все еще впереди, и мы 
связываем с ними определен
ные надежды.

В. СЕРЫЙ.

Соревнования на Кубок Азии завершены
Победителем турнира ста

ла сборная Казахстана, одер
жавшая три победы при трех 
ничьих, не проиграв ни од
ного матча.

Команда Узбекистана с 
семью очками заняла вто
рое место.

Футболисты Туркмениста
на в случае успеха в заклю
чительной встрече со сбор
ной Кыргызстана на ее поле 
могли потеснить наших зем
ляков, но поскольку они ие 
явились на эту игру и им бы
ло засчитано поражение, то 
сборная Туркменистана оста

лась на третьей позиции.
Четвертыми на финиш 

пришли кыргызстанцы, имея 
1 активе всего один выигрыш, 
и то технический.

Таджикистан, по праву 
считавшийся претендентом 
на одно из призовых мест, 
проведя в начале турнира 
два поединка, дальше в свя
зи со сложной обстановкой в 
республике не смог продол
жить борьбу и в итоге был 
снят с соревнований. Ре
зультаты матчей сборной

Таджикистана аннулированы
Лучшим бомбардиром 

турнира стал Азамат Абду-

раимов, забивший 7 голов, 
6 из которых*— пенальти.

Итак, несмотря на фи
нансовые затруднения и по
литическую неразбериху, 
наш регион не остался без 
большого футбола. Хочется 
надеяться, что встречи глав
ных команд независимых рес
публик Средней Азии и Ка
захстана приобретут тради
ционность в рамках турнира 
Кубка Азии, и уже на сле
дующий год не возникнет 
никаких проблем с его про
ведением.

Ю. ЛИТВИНОВ.

В шахматно-шашечном клу
бе «Каисса» Вооруженных 
Сил Узбекистана состоялось 
по швейцарской системе отк
рытое первенство Ташкента 
по быстрым шахматам. В 
нем участвовали на коммер
ческой основе 27 человек 
без ограничения возраста, 
пола и спортивной квалифи
кации. что сразу создало ат
мосферу острой борьбы — 
ведь сражались за призы 
Горспорткомитета все жела
ющие. И каждый хотел не 
только возвратить свой вне
сенный пай —- пятьдесят 
рублей, но (И повоевать с 
опытными мастерами, что 
не всем дано.

Лишь счастливчики доби
лись этого в триДцатиминут- 
ных партиях. Укороченное 
время снивелировало шан
сы сторон и принесло нема
ло сенсаций. Так. Андрей 
Сбитнев выиграл у масте
ра Дмитрий Каюмова, по
терпевшего. кстати, три по
ражения. Но «баранки» не 
расстроили его. Борис Блод- 
штейн мог в два хода поста
вить мат королю Владимира 
Егина. но проморгал — и 
довольствовался ничьей.

Однако, говорят, опыт — 
богатство сильнейших. Они 
и взяли вверх, потому что 
знали лучше остальных тео
рию да практику. Судьи же 
после девятого, последнего 
тура определили единогла
сно по системе Бухгольца 
победителя... Им стал кан
дидат технических наук 
В. Егин. Ветер удачи дул в 
паруса мастера, спорта. Вла
димир играл пб^ле турнира 
в Польше, где поделил пер- 
вое^второе места. также 
рационально, умно вникал в 
суть позиций, черным цве
том одержал пять побед и 
набрал 7,5 очка. В середи

не состязания янгиюлец 
предусмотрительно сыграл 
поровну с кандидатом в ма
тера А. Блодштейном. Не 
стал рисковать, предвидел 
финал.

Ах, знал бы Аркадий о 
финише! Определенно — вы
ложился бы сполна. Ведь 
тренер столичного «Старта» 
лидировал весь скоротечный 
турнир. В отдельных пар
тиях блистал техникой и

Победил
опыт

тактикой, как несколько лет 
назад, когда в личном пер
венстве страны среди юно
шей из 58 шахматистов за
воевал* серебро. Служба в 
стройбате на время отлучила 
его от древней игры. До 
нее ли, когда на уме «куби
ки» бетона и песка, а ла
дони болят от шанцевого 
инструмента. Похоже, сей
час он, А. Блодштейн, быв
ший на заметке у самого 
Ботвинника, постепенно вос
станавливает свой престиж 
— недавно на первенстве 
республики вошел в тройку 
лучших. А здесь выдал 
шесть побед и набрал 7,5 
очка и стал вторым.

Долго гадала судейская 
коллегия над итоговой ци
фирью и отдала третье место 
кандидату в мастера Р. Ка- 
гирову — 6 очков. Аппарат
чик УзКТЖЭМ удивил мно
гих своей лихостью и склон
ностью к атаке. Но достиг

нутое было приятной неожи
данностью и для самого 'Ра
виля. Впрочем, только не в 
игре. Таранно одолел он 
ветерана мастера Леонида 
Маслова. который ужасно 
расстроенным покинул уют
ный зал шахматно-шашечно
го клуба. А ведь не каждо
му дано набрать 5,5. Одна
ко честолюбивый гулистанец 
пропустил вперед на завид
ную половинку ташкентских 
мастеров Эдуарда Гринш- 
пуна и оправившегося на 
финише Каюмова. Убедил 
он. что может играть в бы
стрые шахматы и себя. и 
поверженных противников. 
Почаще бы приходило ему 
подобное вдохновение!

А что же молодежь? Ее 
тоже поощрили за дерзость 
и стремление к победе. 
Среди юношей Сергея 
Борникова. девушек — Ин
гу Сафаргалиеву. Утешени
ем же для одиннадцатилет
него второразрядника Дени
са Колосова может служить 
то, что он впервые на са
мом серьезном уровне сра
жался с коллегами. Полу
чил, конечно, от них шишек 
предостаточно. Но они ' по
лезны на будущее.

Теперь подобные турниры 
в «Каиссе» будут тради
ционными — в первую и 
третью субботу ежемесячно. 
И каждый честолюбец мо
жет проверить свои способ
ности и сыграть под мизер
ный интерес с профессио
налами и сильнейшими лю
бителями. Ищите удачу, 
друзья, на чернобелой шах
матной’ доске! Ведь Каспаро
выми не рождаются. Ими ста
новятся в риске и в мирных, 
битвах. Это факт истории...

А. КОНДРАТЕНКО.

#

Узбекская ассоциация ВТФ 
член Всемирной Федерации
Из Республики Корея 

возвратилась группа спортс
менов и делегация Ассоциа. 
ции таэквондо (ВТФ) Рес
публики Узбекистан. О цели 
этой поездки рассказывает 
А. В. Ли, председатель ас
социации.

— В Республику Корея 
мы ездили по приглашению 
уйиверситета Санг Менг. А 
основной нашей целью было 
вступление нашей ассоциа
ции во Всемирную Федера
цию таэквондо. 27 октября 
1992 года нами были запол
нены необходимые докумен 
ты и внесен вступительный 
взнос в штаб-квартиру Все
мирной Федерации таэквон

до в Сеуле.
После официальной части 

представители Ассоциации 
таэквондо Республики Узбе
кистан встречались с гене
ральным секретарем (ВТФ) 
мистером Ли и вице-прези
дентом (ВТФ) мистером 
Сонгом. Информация о 
приеме Ассоциации таэквон
до (ВТФ) Республики Узбе
кистан во Всемирную Феде
рацию таэквондо (ВТФ) ши
роко освещалась во всех га
зетах, а по государственно
му телеканалу было пока
зано интервью с представи
телями Ассоциации таэквон
до (ВТФ) Республики Узбе
кистан.

Затем в течение недели 
узбекские спортсмены при
нимали участие в совместных 
тренировках со спортсмена
ми университета Санг Менг, 
знакомились с Сеулом и его 
жителями.

Во время этой поездки так
же был заключен предвари
тельный договор с молодеж
ной сборной Республики Ко
рея о товарищеских матчах.

Хочется отметить, что эта 
жизненно необходимая для 
нас поездка стала возмож 
ной благодаря нашему спон
сору — Министерству пром- 
стройматериалов и его руко
водителю И. Н. Искандарову.

С. БОНЧЕРИ.

Пресс - автоклуб «ВТ»

Советы бывалых
СВЕЧИ ВВОРАЧИВАТЬ 

НЕОБХОДИМО 
В ОПРЕДЕЛЕННОМ 

ПОЛОЖЕНИИ • ••

_  У ВАЗ-2105 кнопки 
фиксации дверных замков 
нередко издают при движе
нии непонятный шум/ Чтобы 
устранить его, делится 
своей находкой Ю. Вальков 
из Москвы, я вклеил в 
кнопку отрезок резиновой 
тоубки длиной 8 мм, наруж
ным диаметром 9, внутрен
ним— 5 мм (подходит шланг 
для прокачки тормозов, про
даваемый к автомобилю), 
как показана на рисунке 1. 
В ручке рассверлил для не
го отверстие на глубину 5— 
7 мм сверлом диаметром 
8,5 мм.

#  Со временем у некото
рых автомобилей ВАЗ-2108, 
ВАЗ-2109 начинает плохо 
работать наружный -замок 
дверей, а вскоре совсем от
казывает. Причина в том, что 
разбалтывается палец в при-

А 'М

воде замка. Поскольку за
мок неразборный, палец на
до закрепить, расклепывая 
его внутренний конец бород
ком через отверстие, кото
рое необходимо просверлить 
согласно предлагаемому ри
сунку 2. сбветует Г. Пе- 
реядов из Николаева.

Шаровые пальцы в тя
гах рулевого управления ав
томобилей обычно прижима
ются пружиной с заглушкой, 
которая стопорится пружин
ным кольцом, входящим в 
проточку в корпусе. Если это 
кольцо утратило упругость 
или потерялось при ремонте, 
а найти новое не удалось, 
можете надежно зафиксиро
вать заглушку одним из спо
собов, показанных на рисун
ках, советует А. Григорь
ев из Челябинска.
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

На западноевропейских автомобильных заводах для вы

пуска одного автомобиля требуется 35,5 рабочих часа, на4
американских —  24,9 часа, на японских —  16,8 часа.

Такого мнения придержива
ются многие автогонщ ики , и 
вполне оправданно.

Это позволяет двигателю ав
томобиля работать иа холо
сты х оборотах более чищ е и 
дает возможность больше при 
кр ы ть  дроссельную заслонку 
карбюратора при устойчивой 
работе двигателя иа холостом 
ходу. Многие даже считаю т, 
что и расход топлива при этом 
снижается, правда, сравнитель
ны х испы таний в атом плана 
н и к т о . не проводил.

На пр а кти ке  ж е  это условие 
вполне выполнимо. Н ужно лиш ь 
сделать на свечном клю че хо
рошо ' заметную  продольную 
м етку и вставлять свечу в 
клю ч перед ее установкой на 
двигатель та к, чтобы место 
приварки  бокового электрода 
к  корпусу  свечи было обра
щено в сторону метки иа кл ю 
че. При заворачивании н уж н о  
будет добиться, чтобы риска 
на клю че находилась внизу, 
устанавливая при необходимо
сти уплотнительное кольцо 
нуж ной  толщ ины .

А. НАЖМЕТДИНОВ.

НЕТ РЕЛЕ ОТ «ЯВЫ» — 
ПОСТАВИМ ОТ «ИЖа»

Если иа м отоциклах «ЯВА» 
или «43» чехо-словацкого про- 
изводства, имею щ их 6-вольтное 
оборудование, отказал реле- 
регулятор и не удалось при
обрести нового, тр вместо него 
с успехом можно применить 
реле-регулятор от мотоциклов 
«ИЖ».

Установить его м ожно на то 
ж е  место, но предварительно 
просверлив новые отверстия 
для крепления. Подключаем 
РР-1 следующ им образом: вы
воды «Д» и «М» на генераторе 
теми ж е  проводами соединяем 
с клеммами «Ш» и «Я» реле 
(от последней идет та кж е  про
вод к  контрольной лампе). 
Провод от аккум уляторной  ба
тареи подсоединяем к  клемме 
«Б» репе, от которой другой 
провод идет к  заж им у «30» 
замка заж игания. Дополнитель
ным проводом соединяем клем 
му «М» реле с корпусом  гене
ратора в целях обеспечения 
надежной «массы». Вот и аса. 
Д руги х  доработок ие требуется.

А. ТВЕРДОХЛЕБОВ.

С а м

м е х а н и к

В номере за 2 ноября в нашей первой публикации под 
рубрикой «Сам себе механик» рассказывалось об одной из 
основных операций каждого ТО — замене масла в двигате
ле. Сегодня речь о замене масла в коробке  передач и ре
дукторе. ’СО.-Г'МИ * - ........г»

ПРОДОЛЖ АЕМ ТО. Ос
новным трансмиссионным ма- ..............  .......
слом для всех отечеств-ениых 
легковых автомобилей стало 
«жигулевское» ТАД-17И. Пер
вую замену выполняют через 
2— 3 тысячи километров, а 
следую щ ую  — как указано в 
паспорте, например, у ЗАЗ- 
968М через кажды е 30, а у 
ВАЗ-2108 через кажды е 75 ты
сяч километров. Почему такой 
большой разрыв м еж у первым 
и вторым сроком , нельзя ли 
отодвинуть первый?

Нельзя. Потому что в первые 
2— 3 тысячи километров про
бега происходит усиленное 
загрязнение* масла продукта
ми приработки деталей и нор
мальные зазоры в подвижных 
соединениях только образу
ются. В дальнейшем все про
цессы, ухудшающие качество 
масла, р е зко  замедляются, 
отдаляя срок его замены.

Пробка для заливки масла в 
короб ку  передач находится в

(Продолжение. Начало в 
№ 214)

ее боковой стенке, так что 
заливать . масло неудобно: 
его приходится подавать сни
зу вверх. Поэтому выпуска
ются различные приспособ
ления. Для индивидуального 
пользования целесообразно 
приобрести пластмассовый 
шприц большой емкости. Для 
группы автолюбителей—  бачок 
с насосом. При отсутствии 
этих приспособлений приме
няют все, что найдут удоб
ным. Наиболее часто в дело 
идет мягкая (Пластмассовая 
банка из-под масла или друго
го продукта. В пробке делают 
отверстие, в которое плотно 
вставляют шланг диаметром

15— 20 мм. Второй конец 
шланга опускают в заливное 
отверстие коробки  или ре д ук
тора и, нажимая на стенки 
банки, выдавливают ее со
держ им ое. Некоторые авто
любители приспосабливают 
старый ручной шинный насос. 
Поскольку трансмиссионное 
масло имеет довольно боль
шую вязкость, течет оно мед
ленно, особенно в холодную 
погоду. При таких условиях 
его целесообразно предва
рительно подогреть до 40— 50 
градусов.

Надо иметь в виду, что 
пробки, закрывающ ие залив
ные отверстия в коробке  и 
редукторе, имеют коничес
кую  мелкую  резьбу, поэтому 
сидят очень плотно и отвер
нуть их бывает нелегко. Если 
пробка с наружным шести
гранником, надо пользовать
ся только накидным или тор
цовым ключом, так как р о ж 
ковый только срывает грани. 
П робку с внутренним гнездом 
надо хорош о очистить, чтобы 
четырехгранный или шести
гранный ключ входил в нее 
полностью. Если здесь повре
дить грани, то отвернуть ее 
будет очень трудно.

(Продолжение следует).

Ремонт проколотой шины
Когда случилась такая бе

да. хорош о если есть запаска 
и недалеко ш иноремонтная 
мастерская. А  если второй 
прокол да за городом. На та 
ко й  случай каж дом у ■ автомо
билисту не мешает научиться 
ремонту камер. Но прежде, 
конечно. надо быть вним а
тельным. чтобы своевременно 
заметить прокол и сразу же 
остановить маш ину. иначе 
может случиться, что камеру 
уж е  спасти не удастся, да и 
п о кр ы ш ку  можно привести в
негодность.

Снять колесо, предвари
тельно поддомкратив маш ину, 
наверное, сумеет даже мало
опы тны й новичок. А вот и з 
влечь камеру уж е  потруднее. 
Перед демонтажем ш ины  на 
ее боковине, против вентиля, 
надо обязательно сделать по
м етку  мелом, карандаш ом или 
чем угодно, чтобы затем при
сборке не наруш ить  баланси
ровку  колеса, добивш ись сов
падения вентиля с пометкой.

Снятое колесо боковиной, 
противоположной вентилю, на
до поставить под домкрат, по 
лож ив предварительно на ш и- 
н у  под домкрат небольш ую до
щ ечку. чтобы не повредить 
ш ину (дощ ечку надо возить с 
собой). Уперев домкрат та к  же. 
к а к  и при  снятии колеса, в 
маш ину, необходимо привес
ти его в действие до тех пор. 
прка  борт ш ины  не сойдет с 
посадбчной полки диска в у г 
лубление в нем — в та к  назы 

ваемый м онтаж ны й ручей. 
Затем, вставая ногой на боко
вину ш ины , ближе к  посаж ен
ной ее части, переступая да
лее тАк же, посадить всю ш ину 
в м онтаж ны й ручей. После 
чего, следя за тем. чтобы боль
шая часть ш ины  находилась в 
монтажном ручье, с помощ ью 
м онтировки  вытаскиваем борт 
ш ины  на край обода, стараясь 
при этом не по гнуть  край  обо
да и не повредить бортовое 
кольцо п о кр ы ш ки . Под вы та
щ енный наверх участок борта 
подсовываем конец р уч ки  
клю ча для крепления колес или 
вторую  м онтировку  либо 
больш ую  отвертку, если есть. 
Поочередно с обеих сторон от 
клю ча вытаскиваем на закраи 
ну обода все новые участки  
борта. Когда весь борт о каж ет
ся над ободом, поднимаем его 
и. придерживая д иск колеса 
ногой, извлекаем кам еру из 
п о кр ы ш ки . Тщательно чистим 
внутренние поверхности обо
да и п о кр ы ш ки , удаляем из 
нее предмет, повредивш ий ка 
меру. и натираем п о кр ы ш ку  
изнутри  тальком.

Теперь займитесь кам е
рой. Основательно заделать в 
ней отверстие м ожно горячей 
или холодной вулканизацией. 
К  этому надо быть готовым и 
иметь в маш ине соответствую 
щие принадлежности. Для го 
рячей н уж н ы  электровулка- 
низатор на 12 вольт, грубая 
ш ку р ка  и кусо че к сырой рези
ны. и не какой-нибудь, а кам ер

ной. Если вдруг не окаж ется
электровулканизатора, нагре
вателем может послуж ить  вы 
хлопная труба в зоне, близкой 
к  коллектору. Любыми под
ручны м и средствами надо п р и 
ж ать  камеру заплатой к  трубе 
и продержать 8—12 минут. 
Двигатель при этом должен 
работать на холостом ходу. 
Когда позволяет ситуация, 
м ож но поискать оптим альную  
зону выхлопной трубы , п р и 
кладывая к  ней кр у п и н ки  са
хара. Сахар плавится при 
температуре 140 градусов, а 
это ка к  раз и есть требуемая 
температура.

Холодная вулканизация
возможна, когда у  вас есть 
специальные аптечки  для ре
монта камер легкового авто
мобиля. Основные в них ма
териалы — пласты рь (заплата) 
с адгезивным слоем и само- 
вулканизирую щ ийся резино
вый клей.
. Но коли у  вас ничего не 

оказалось, м ожно применить 
один стары й способ. Камеру 
склады ваю т так. чтобы отвер
стие прокола получилось на 
сгибе складки , а затем берут 
небольш ую шайбу, плоско, 
губцами перегибаю т ее над
вое и с силой заж им аю т отвер
стие в камере. Говорят, м о ж 
но доехать до ближайш ей мас
терской. Наконец. известны 
случаи, когда доехать до бли
жайш ей мастерской помогали 
заклеивание медицинским  лей
копластырем и у ж  самый 
крайний  случай — закачива
ние в кам еру немного воды.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ БОЛЬШОЙ ТЕАТР 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

им. Алишера НАВОИ
РЕПЕРТУАРНЫЙ ПЛАН:
-  в 18.00 Паяцы.
-  Поэтические миниатюры.
-  в 18.00 Зебунннсо.
-  в 18.00 Эсмеральда.
-  Севильский цирюльник. *
-  в 18.00 премьера Днлором.
-  в 12.00 Золушка, в 18.00 Евгений Оне

14 ноября
15 ноября
17 ноября
18 ноября
19 ноября
21 ноября
22 ноября 

гни.
24 ноября
25 ноября
26 ноября
27 ноября
28 ноября
29 ноября

в 18.00 Кармен, 
в 16.00 Лебединое озеро, 
в 16.00 Дилором, 
в 18.00 Бахчисарайский фонтан, 

в 16.00 Флорня Тоска, 
в 12.00 Али-Баба и 40 разбойников.

Билеты продаются.

14— 15 ноября 1991 года 
во Дворце железнодорожников

ПРОВОДИТСЯ ВЫСТАВКА ГОЛУБЕЙ
Открытие выставки в 12 часов 14 ноября.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПОКУПАЕТ 
ХЛОПОК-ВОЛОКНО И ХЛОПОК-СЫРЕЦ

4-го, 5-го  типов
ЗА БЕЗНАЛИЧНЫ Й И НАЛИЧНЫ Й РАСЧЕТ.
НАШ  АДРЕС: Республике Казахстан, г. Ш ымкент, ул. Пол

торацкого, 114.
Телефоны: (32522) 3-85-87, 3-36-84, (3252) 62-35-55, 66-56-31.

УПРАВЛЕНИЕ МЕХАНИЗАЦИИ № 5 
«УЗБЕКНЕФТЕГАЗСТРОЯ»

ПРОИЗВОДИТ ТЕКУЩИЙ 
И КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ:

тракторов ДТ-75, Т-100, Т-130, Т-4, «Бе
ларусь»; бульдозеров н трубоукладчиков на их 
базе;

экскаваторов типа ЭО-2621, ЭО-3322, ЭО-4124; 
передвижных электростанций ДЭС-30, ДЭС-60; 
сварочных агрегатов АДД-305.
Наш адрес: г. Ташкент, ул. Дружбы народов. 47 
Телефон 76-86-55.

т а ш к е н т с к и й  
э к с п е р и м е н т а л ь н ы й  з а в о д  

по к о м п л е к с н о й  п е р е р а б о т к е
БЫТОВЫХ отходов 

ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ
с предприятиями и организациями 

на 1993 год

НА ПРИЕМ И ЗАХОРОНЕНИЕ 
БЫТОВЫХ И ПРОМЫШЛЕННЫХ 

НЕТОКСИЧНЫХ ОТХОДОВ
по договорным ценам.

Адрес завода: Ташкентский областной Большой 
Узбекский тракт, 15-й км. Телефоны: 76-17-59. 76- 
18-54.

ч

ОРГАНИЗАЦИЯ РЕАЛИЗУЕТ

АВТОМОБИЛЬ-РЕФРИЖЕРАТОР ОдАЗ-47093 
и ИЗОТЕРМИЧЕСКИЙ АВТОМОБИЛЬ АдАЗ- 
4709 на шасси ЗИЛ-4331, предназначенные для пе
ревозки предварительно охлажденных, заморожен
ных скоропортящихся пищевых продуктов (мясных, 
рыбных, молочных, фруктов, овощей и др.), а так
же медпрепаратов. Масса перевозимого груза 
ОдАЗ-47093— 5 т, ОдАЗ-4709— 5,5 т, площадь ку
зова 10,35 м, объем кузова 19,72 м, двигатель ав
томобиля ЗИЛ-645 дизельный. Холодильная уста
новка фирмы «Термо-Кинг» США.

Наш адрес: 700099, г. Ташкент, ул. Амира Те
мура, 118, ком. 607. Телефоны: (3712) 34-25-81, 
34-66-44.

ГОСКИНОКОМПАНИЯ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

в соответствии с постановлением Кабинета ми
нистров при Президенте Республики Узбекистан от 
6 мая 1992 года 224

ИЗВЕЩАЕТ О НЕОБХОДИМОСТИ 
перерегистрации деятельности всех творческо-про- 
изводственных объединений, прокатных, кино- и ви- 
деообъеднненнй, предприятий, организаций и пунк
тов, действующих на территории республики неза
висимо от ведомственной принадлежности и форм 
собственности,

до 31 декабря 1992 года.
Деятельность вышеуказанных предприятий и ор

ганизаций, не прошедших перерегистрацию, будет 
приостановлена.

За справками обращаться в Узгоскинокомпанию. 
Наш адрес: 700129, г. Ташкент, ул. Навои, 30! 
Телефон 44-53-21.

Редактор 
Э. М. ЭРНАЗАРОВ.

АО «АВИАСТАР*
(г. Ульяновск)

ПРИГЛАШАЕТ
НА РАБОТУ М УЖ ЧИ Н

в возрасте до 45 лет
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

— слесарь-сборщик лета
тельных аппаратов,

— токарь,
— фрезеровщик,

—сборщик-клепальщик.
ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ

КВАРТИРЫ В ТЕЧЕНИЕ 
ПЕРВОГО ГОДА РАБОТЫ.

Представитель авиакомп
лекса будет принимать 18, 
19, 20 ноября по адресу: 
г. Ташкент, ул. Т. Шевченко, 
64, Мирабадская биржа тру
да.

Исполнительный аппарат 
Хокима . г. Таш кента и 
Таш кентский  городской Со
вет народных депутатов 
глубоко скорбят по поводу 
кончины  первого замести
теля начальника Т аш кент
ского  городского государ
ственного налогового у п 
равления

ХАШ ИМОВА Ульпата 
и вы раж аю т искреннее со
болезнование родным и 
близким  покойного

Главная редакция • и
рекламно . инф ормационное 
агентство ИПК «Ш арк» 
вы раж аю т искреннее со
болезнование зав. отде
лом РИА В. В. Белоплотову 
по поводу смерти его ма
тери

БЕЛОПЛОТОВОЯ 
Екатерины  Георгиевны.

М ирзо-Улугбекский район
ный отдел народного об
разования с глубоким  п р и 
скорбием извещает о ко н 
чине бухгалтера районо 

ХАГАЯ И скры  у
и вы ражает искреннее со
болезнование родным и 
близким  покойной.

Таш кентский  городской и 
районны е ком итеты  проф 
союза работников народ
ного образования и н а у 
к и  вы раж аю т глубокое со
болезнование председате
лю  А .-И крам овского рай
онного ком итета проф со
юза работников народного 
образования и н а уки  А. Н. 
Грибановой по поводу ко н 
чины  ее матери

САФРОНОВОЙ 
А нны  Степановны.

УЧРЕДИТЕЛИ:
Ташкентский городской Совет 
народных депутатов 
н журналистский коллектив 

«Вечернего Ташкента».

к е н т
Адрес редакции —
700000, г. Ташкент, ГСП
ул. Ленинградская, 32.

Газета выходит
ежедневно, кроме субботы
и воскресенья..

Справки ло редакции
32-53-76.
Справки по письмам,
33-29-70, 32-53-79.

Ответственность за достоверность 
сведений в рекламе и объявлениях 
несет рекламодатель. Справки и пре
тензии по телефонам: 33-81-42 (от
дел объявлений ИПК «Шарк»); 33-56- 
67: 32-55-57 (частные объявления).

Типография издательско-полиг
рафического концерна «Шарк» 
Республики Узбекистан.
По вопросам • доставки обра- 
щаться в почтовые отделение
по месту жительства.
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